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FECHA: SEPTIEMBRE 28 DE 2015 
 

O C H O      C O L U M N A S / P R I M E R A S      P L A N A S 

 “Mortal asalto” 

 
“Nepotismo de ex de la Sección XV cuesta $596 mil” 

 “Sufren abandono de familiares en Villa Ocaranza” 

 “SE CONSOLIDA LA RELACIÓN” 

 
“Se Consolidan lazos con China” 

 
“Advierte diputado Héctor Pedraza ¡Revés para el campo!” 

 
“CONSOLIDA GOBERNADOR RELACIONES ENTRE CHINA E HIDALGO” 

 
“CRECERÍA DEUDA EN TULANCINGO” 

 
“Cierra JFOR gira por China con acuerdos” 

 
“Debe pagar el Ejército egipcio por ataque: SRE” 

 
“Dejan de pagar Gobernadores” 

 “Buscan a un Bronco para atajar a AMLO; intelectuales y políticos debaten el perfil” 

 
“Positivo, que Peña no dé carpetazo a Ayotzinapa: ONU” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Participantes de ensayo cederán derechos al instituto electoral: Las mujeres que participen por el Premio 

17 de Octubre, el cual consiste en la elaboración de un ensayo, tendrán que ceder los derechos de autor al Instituto Estatal 

Electoral (IEE) de Hidalgo, organizador del certamen que podrá difundirlos en los medios que considere pertinentes 
respetando la autoría. De acuerdo con la convocatoria, el tema central para esta edición es la paridad de género. Las 

participantes tendrán hasta el 30 de octubre para presentar el escrito en el IEE. El 13 de noviembre se llevará a cabo la 
premiación. El IEE ofrecerá 15 mil pesos en efectivo y una onza de plata como primas a las ganadoras: primer lugar, la 

presea 17 de Octubre acuñada en la onza y 10 mil pesos; segundo sitio, 3 mil pesos, y tercer lugar, 2 mil pesos. También 

recibirán un reconocimiento y sus ensayos serán publicados en la revista Letras para la Democracia. (José Antonio Alcaraz, 
página 08) 

Uno más Uno-Radar Político… 
 

Reglas claras...  

 
El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), ahora presidido por Guillermina Vázquez Benítez, deberá hacer 

pública el próximo 1° de octubre, la convocatoria en la cual se establecerán las bases y requisitos que deberán cumplir, los 
interesados en participar como candidatos independientes a presidentes municipales, diputados locales y gobernador del 

estado, así como las fechas en las que podrán hacer su registro como aspirantes a cualquiera de esos cargos de elección 

popular. Los interesados deberán abrir una cuenta bancaria, asunto fácil; pero también una asociación civil específica y hacer 
su registro ante la Secretaría de Hacienda y Crédito Público y cumplir una serie de requisitos de legalidad y formalidad, como 
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lo es el recabar firmas de respaldo a su candidatura independiente, lo cual podrán hacer a partir del 29 de enero y durante 60 

días, conforme a las bases del código electoral del estado y de acuerdo al padrón comicial de la demarcación donde busquen 

hacer campaña. Las reglas deberán ser muy dalas para los aspirantes, quienes además deben tener presente que no podrán 
ser candidatos independientes quienes hayan ocupado algún cargo de dirigencia partidista por insignificante que sea en los 

últimos tres años, ni haber participado en algún proceso interno en los últimos dos procesos locales, es decir en el 2010 y 
2013. 

 

(Joel San, página 06) 

Vía Libre-En octubre, convocatoria para candidatos independientes: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo 

(IEEH) ya aprobó el Proyecto de Convocatoria para Candidatos Independientes que aspiren participar en el proceso electoral 
2015-2016 y contender por la gubernatura, alguna municipalidad o curul local; el 2 de octubre de este año saldrá publicado el 

contenido detallado y final. Francisco Vicente Ortega Sánchez, secretario Ejecutivo del IEEH, informó que el pasado 

viernes 25 de septiembre, las y los integrantes del Consejo General de dicho organismo electoral junto con representantes de 
partidos políticos aprobaron los formatos que habrán de usarse para poder participar en el proceso. Dentro de los requisitos 

básicos para poder recibir la Constancia de Aspirante en diciembre de 2015 además de las disposiciones jurídicas y legales del 
marco jurídico, deberán constituir una figura moral o asociación civil, darse de alta en hacienda, abrir una cuenta bancaria 

específica y firmar una carta de intención. Ortega Sánchez adelantó que pese a que ya se aprobaron los formatos únicos de 

cada etapa, será hasta el próximo 1 de octubre cuando se apruebe el contenido y estructura final de la convocatoria en el 
pleno del IEEH, para que el 2 de octubre se haga la publicación de la misma en dos diarios de mayor circulación y en la 

página web del IEEH. Mientras que el 5 de octubre del presente año saldrá en el Periódico Oficial de Hidalgo, por lo que una 
vez publicada la convocatoria, al día siguiente las personas interesadas podrán hacer el trámite de registro para tener alguna 

candidatura, siempre y cuando presenten los documentos que sean requeridos. De igual manera se señaló que en la 
convocatoria se establecerán los detalles y fechas para adquirir la constancia de aspirante, misma que se proyecta se 

entregue para diciembre de este año, mismo momento en que se habrán de entregar los requisitos de la segunda etapa para 

obtener ahora sí la candidatura. Pues hay que recordar que para poder obtener la validez de la candidatura local tanto para la 
gubernatura, ayuntamientos o diputación se requiere contar con el apoyo mínimo del tres por ciento del listado nominal, que 

a su vez deberá cubrir ciertos requisitos de distribución y cobertura geográfica. Ya que aunque se tenga o supere el tres por 
ciento de firmas de electores recolectadas, si no se cumplen con los criterios geográficos electorales, de cualquier forma la 

candidatura será invalidada automáticamente, además de que dicha asociación civil deberá desaparecer una vez concluido el 

proceso de fiscalización del Instituto Nacional Electoral. (Nelly Téllez, página web) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 
Criterio-Para alianza AN-PRD hay que dejar temas de lado: Si el PAN y el PRD desean aliarse en las elecciones de 

2016, cuando estén en juego la gubernatura, ayuntamientos y diputaciones locales, hay temas que ambos partidos deben 
dejar a un lado por el bien de una coalición, afirmó el coordinador de la bancada de Acción Nacional en el Congreso estatal, 

Guillermo Galland Guerrero. Entre ellos, señaló, está la interrupción legal del embarazo, sobre el cual los dos institutos 

políticos están divididos. “(Aliarse) también conlleva un entendimiento de que hay temas, como ése, donde no vamos a 
coincidir, y esos deben de dejarse a un lado”, señaló. Al declararse proaliancista, el legislador señaló que las coaliciones 

partidistas son buenas en casos específicos en los que busquen coincidencias. Aunque, agregó, no se trata de ignorar los 
temas sobre los que tienen divergencias, sino de consensarlos de otra forma. En Hidalgo, recordó, por 80 años ha gobernador 

un solo partido, el Revolucionario Institucional (PRI). Ese punto es en el cual los actores políticos del PAN y PRD coinciden en 
que a la entidad le urge alternancia. “Yo he sido proaliancista en casos específicos donde realmente se requiera. Éstas 

(coaliciones) son benéficas y me parece que Hidalgo sí requiere de este tipo de mecanismos, y me declaro a favor de que 

existan. Obviamente las letras chiquitas son las que hay que revisar y si realmente conviene aliarse o no”, declaró. La decisión 
de una alianza entre Acción Nacional y el Partido de la Revolución Democrática será tomada por las dirigencias estatales y 

nacionales. El sol azteca ya avaló la conformación de coaliciones con los blanquiazules para el proceso electoral de 2016. “Por 
el momento las pláticas con mi dirigencia sobre las alianzas no han sido oficiales, sólo casuales. Para mi particular punto de 

vista, las alianzas hay que verlas como una forma para transitar a un cambio de gobierno que pudiera ser distinto, como ya 

se ha visto en otros estados y municipios”, insistió Galland Guerrero. La última vez que el PAN y PRD disputaron una elección 
coaligados en Hidalgo se remonta a 2011, cuando estaba en disputa la gubernatura. En ese proceso comicial ambas fuerzas 

políticas postularon a Xóchitl Gálvez Ruíz, quien se quedó a menos de 50 mil votos del ganador de la contienda, Francisco 
Olvera Ruiz. El proceso electoral arrancará el próximo 15 de diciembre con la instalación del consejo general del Instituto 

Estatal Electoral (IEE). Las pláticas entre los partidos políticos para concretar una alianza se realizarían antes de esa fecha. El 
Organismo Público Local Electoral emitirá el próximo 1 de octubre la convocatoria para los aspirantes a candidaturas 

independiente para contender por la gubernatura, los ayuntamientos y las diputaciones locales. La prontitud de esta 
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convocatoria se debe a que los interesados deberán reunir firmas de apoyo ciudadano: la rúbrica de 3 por ciento de electores 

inscritos en la lista nominal del estado (para aspirante a gobernador), por municipio (a presidente municipal) y por distrito (a 

legisladores). (José Antonio Alcaraz, página 08) 

Milenio-Independientes, un reto para próxima elección: Las candidaturas independientes significarán un reto para los 

institutos políticos en Hidalgo durante el proceso electoral local mediante el que se elegirán ayuntamientos, diputados locales 

y gobernador, mismo que arrancará en diciembre de este año; así lo reconoció el presidente estatal de Movimiento 
Ciudadano, Christian Pulido Roldán, quien señaló que ante esta nueva figura de participación ciudadana, los partidos están 

obligados a mejorar el acercamiento con la ciudadanía. "Las candidaturas independientes son totalmente válidas, para 
nosotros como institutos políticos lo que buscamos es precisamente ese tipo de cuadros que puedan levantar esa pasión o 

ese arraigo con la gente, si bien es cierto que debemos entender todos los partidos que estamos haciendo algo mal y que la 
gente está volteando a ver a una persona que no tiene ese apoyo de un instituto político y tenemos que cambiar las formas 

de hacer las cosas", expresó. El dirigente señaló que MC centra su trabajo en acercar a la gente al proyecto y aseguró  que 

las propuestas del partido son gracias a los ciudadanos y se debe regresar el poder al mismo, que decida el destino final de 
sus impuestos en obras específicas, por ejemplo. Reiteró que los per-files de MC serán en su mayoría jóvenes 

emprendedores. (Janet Barragán, página 12) 

El Independiente-Conmemora Morena primer aniversario de normalistas desaparecidos: El Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena) llevó a cabo en Ixmiquilpan actividades para recordar el primer aniversario de los 43 

normalistas desaparecidos de Ayotzinapa. Pese a la convocatoria publicada en redes sociales desde hace algunos días para 
recordar a los normalistas desparecidos en Iguala, el evento pasó prácticamente desapercibido en el jardín principal de 

Ixmiquilpan. Desde las 15 horas del sábado integrantes de Morena arribaron al jardín donde colocaron veladoras y marcaron 
el número 43. El homenaje estuvo encabezado por Mayin Cruz, quien fuera candidato a diputado federal por la vía de 

representación proporcional. Un grupo de personas colocó una lona en recuerdo a los 43 estudiantes, además lanzaron 

consignas contra el gobierno federal, así como al extitular de la PGR y Sedatu Jesús Murillo Karam. Finalizaron con una pinta 
en repudio a lo acontecido hace un año, donde los integrantes de Morena exigieron justicia y no a la represión de 

normalistas.   (Rocío Velarde, página 04) 

El Independiente-Propicia PRI desarrollo político de jóvenes: Generar las oportunidades para las próximas 
generaciones es tarea de todos los priistas, aseguró el presidente estatal Ricardo Crespo Arroyo en el marco de la reunión 

que sostuvo con militantes de Francisco I Madero. Acompañado de la dirigente del comité municipal Guadalupe Aguilar 
Rivera, convocó a los priistas de la localidad a propiciar las condiciones para el desarrollo político de la juventud hidalguense. 

Destacó que la participación de los representantes seccionales es fundamental para la estructura partidista por el trabajo 
cercano y de gestión que realizan en cada una de las comunidades. Exhortó a continuar con el quehacer partidista en unidad, 

con respeto y la convicción de sumar, con el propósito de que cada militante cumpla su encomienda de servir a los 

ciudadanos. “A través del diálogo, los acuerdos, el reconocimiento y respeto a la contribución de cada uno de sus integrantes, 
es como el presidente del partido motivó a sus agremiados a seguir en el camino hacia mejores escenarios para la entidad.” 

(Redacción, página 04) 
Criterio-Pide Crespo a priístas por el desarrollo político de jóvenes: (Redacción, página 08) 

Milenio-PRI busca desarrollo de jóvenes: (Redacción, página 08) 

Capital Hidalgo-Convocan a priístas a propiciar el desarrollo: (Yina Bautista, página 05) 
El Sol de Hidalgo-Servir A sociedad, TAREA del PRI: (Redacción, Ojo: Política) 

Síntesis-Propicia PRI el desarrollo político de la juventud: (Jaime Arenalde, página 03) 
Uno más Uno-Propicia PRI desarrollo político de los jóvenes: (Redacción, página 04) 

El Sol de Hidalgo-“VOY por TODO”: José Antonio Rojo anuncia su intención de ser candidato del PRI a la gubernatura del 

estado. A los 49 años, nacido un 14 de febrero, Día del Amor y la Amistad, se pronuncia. Por ahora, secretario técnico del 
Consejo Político de la CNC, dedicado, además, a negocios particulares, y con una carrera política que arrancó desde muy 

joven, dice: "Dentro de lo establecido en el Partido Revolucionario Institucional y con el respeto que me merecen quienes 
tienen la misma aspiración, me esforzaré por que se cristalice mi empeño; alguien diría, lenguaje coloquial: voy por todo". 

Cuestionado para que diera a conocer nombres de los que, según su información, tendrían semejante propósito, el 

expresidente del Comité Directivo Estatal del PRI responde: "Oficialmente, desconozco a los que alberguen esta misma 
decisión. Como es natural, al acercarse tiempos de definición, se alude a prospectos, de los que he escuchado, todos son 

merecedores de mi consideración, mantengo una relación cordial, amistosa, pero nunca formularía un juicio personal de sus 
posibilidades ni mucho menos los citaría porque ellos no se han manifestado". CREO EN MI PARTIDO En el último proceso 

electoral para suceder a Miguel Osorio, hoy secretario de Gobernación, José Antonio Rojo fue aspirante que luego pasó al 

nivel de precandidato. "Así fue, en pocas palabras, y al final decliné a favor de quien hoy es el gobernador de Hidalgo, 
Francisco Olvera; no me equivoqué, su trabajo está a la vista de todos: excelente. "¿Por qué me sumé?, apuntaría que creo 
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en mi partido, creo en Hidalgo, y apuesto por su desarrollo. Entonces se requería del entendimiento de todos. Me integré con 

la mejor de la voluntades, por la unidad del priismo, impulsando a compañeros y amigos que tenían intenciones de ser 

tomados en cuenta en distintos municipios". Rehúsa que al apartarse de su interés por la candidatura llevara la solapada idea 
de establecer una negociación. "De ninguna manera; ¿negociación?, nunca lo contemplé. Estuve en varias ocasiones con 

Olvera. Platicábamos; solos. De negociar, como usted indica, hubiera aludido a una senaduría. Es fácil: no puedo reclamar lo 
que no hice. La verdad, no me adiviné aprovechando esos gratos espacios, abiertos, cordiales, en mi beneficio". De que sí la 

gente tiene memoria y olvida o no lo que bien se hubiera actuado, Rojo no lo rebate, pero observa: "Quien sea gobernador 

debe tener visión de desarrollo del estado, unido, equilibrado en sus avances, considerando todas las regiones. Es 
indispensable tender puentes que vinculen más con la sociedad y, sobre todo, vital: tener proyecto; yo lo tengo, estoy 

preparado". Que si su hermano, Jorge, quien también fuera dirigente estatal priista, es parte de este concepto político, en 
todo, contesta: "Él es ahora funcionario federal que colabora con un personaje del estado: Miguel Osorio. Es acercamiento 

positivo; él (Osorio) es parte misma de este nuevo Hidalgo. El proyecto por la gubernatura, el próximo año lo impulso yo, y 
están contenidos muchos anhelos de Jorge y muchos amigos más". NO A "POLÍTICAS DESTRUCTIVAS" -¿Quién decidirá 

del candidato a gobernador? "Nadie más: el partido. Insisto, más que decisión es llegar a un compromiso con el estado y con 

las regiones. Hidalgo debe dejar de ser de los más pobres para inscribirse de una vez en el desarrollo nacional". Destaca que 
su ideal es el de construir y no caer en "políticas destructivas". "Creo en la congruencia. Sé que le duele a Hidalgo. He 

caminado todos los caminos, y a pie. Fui secretario de Desarrollo Regional a los 27 años. Entonces, lo que no se gastaba en 
obra pública, servicios, debía regresarse. Por cuatro años, en este rubro, la entidad fue la más eficiente del país, nada se 

reintegró, todo se utilizó". Cuatro años más tarde fue secretario de Gobierno. Recuerda algunas de sus intervenciones, como 

mantener buena relación con El Mexe, y lograr la pacificación en Cinta Larga, con firma de acuerdos tras encontradas 
oposiciones. Estuvo poco menos de un año en el encargo y un buen día se fue. "Nada de misterios ni de distancias con la 

administración que encabezaba Manuel Ángel Núñez. Me incorporé a la campaña de Francisco Labastida. Entonces lo creí 
conveniente". JESÚS MURILLO En los pretéritos de José Antonio Rojo aparece Jesús Murillo. El afecto ni un ápice se ha 

resquebrajado; ninguna grieta que resanar. "Fue el hombre que me dio la oportunidad de aprender a ser político. Lo 
manifesté antes, repetidamente; lo sostengo: él, funcionario público eficiente. Muestra de lealtad y valor. Ingresé a lo que era 

Reforma Agraria; y de ahí, anudado con el cariño y el respeto por siempre". Defiende, apasionado esos valores, y apunta que 

los ha puesto en práctica durante los más de 20 años que ya son parte del servicio público que ha ejercido. "He dado 
resultados. Entendí la virtud de mantener buena comunicación con la oposición. Saber escuchar, poner en el tapete sin 

subterfugios en lo que se cree, generar confianza; aceptar la confianza de los interlocutores y no andar en zigzagueos". 
Honra a la familia, a su abuelo, Javier Rojo Gómez. "Cursó la primaria con esfuerzos. Fue abogado, juez de Distrito, diputado, 

gobernador, regente del Distrito Federal y siempre anteponiendo, como escudo, los derechos de los campesinos. Fue parte 

fundamental del mayor reparto agrario en la República, en tiempos de Lázaro Cárdenas.. Igualmente la referencia de su 
padre, Jorge Rojo Lugo, quien llegara a ser mandatario del estado. "Pacificó tras días convulsos; sentó bases para novedosos 

parques industriales; crecieron Ciudad Sahagún, Tula, al lado de una nueva refinería. Escuchaba a la gente al andar a su lado. 
Mostró lo que era la política seria, fina, de lograr consensos. "Manejo impecable de finanzas con cero deuda pública. Cabal mi 

padre". Y de la pretensión a corto plazo ya, meses apenas, tres y otro cortado a la mitad: enero. "Los que, como yo, se 

apunten, con el mejor de los propósitos, sin alianzas por hacer grupo (Redacción, Ojo: Política) 

I N S T I T U C I O N E S      E L E C T O R A L E S 
Milenio-Descartan usar urna electrónica para 2016: El vocal ejecutivo del Instituto Nacional Electoral (INE) en Hidalgo, 

José Luis Ashane Bulos, descartó la posibilidad que en las elecciones locales de junio de 2016 se puedan utilizar urnas 
electrónicas para recibir el voto de la ciudadanía que deberá elegir alcaldes, diputados locales y gobernador. Señaló que para 

dicha elección serían necesarios más de 140 mil aparatos electrónicos para los que se necesita de una inversión millonaria, se 
estima un costo de mil 500 pesos por cada una; sin embargo, podrían instalarse solo algunas como ocurrió en la prueba piloto 

que el INE implementó a nivel nacional en tres distritos electorales, incluido el de Tulancingo. "Es muy caro dotar de más de 

140 mil urnas o boletas electrónicas, es un costo muy elevado, yo sí creo con toda honestidad que si estamos hablando para 
el proceso incluso de 2018, lo veo muy difícil que pueda ser al 100 por ciento, y en lo local para 2016 no contamos con ellas. 

Las que se instalaron en la pasada elección en el distrito 4 alcanzaron solamente para tres distritos en todo el país: 
Aguascalientes, Chihuahua e Hidalgo, es decir menos de mil y son necesarias muchas más", expresó. Para cubrir el total de 

casillas que se instalan en México en una elección federal es necesaria una inversión estimada de más de 222 millones de 

pesos. Entre los beneficios destacados por el propio INE acerca de este tipo de mecanismo de emisión del voto electrónico 
destaca: la disminución de los costos en cada elección, es decir el gasto se realizaría en una sola ocasión, asimismo se 

evitarían fraudes, reducirían los rangos de error en el conteo de votos y se agilizarían los procesos electorales en general. El 
organismo electoral nacional continúa en la etapa de pruebas; en la jornada electoral del pasado 7 de junio se realizó una 

prueba piloto, las urnas se ubicaron en un distrito urbano correspondiente al 02 en Chihuahua con cabecera en Ciudad 
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Juárez; uno rural, 04 "Tulancingo, Hidalgo y uno mixto, el 03 en Aguascalientes. La reciente reforma político electoral del país 

no consideró el incorporar en su totalidad el uso del sistema electrónico del voto. (Janet Barragán, página 12) 

C O N G R E S O 

Criterio-Para Tula-Tepeji, el reintegro de Pemex: Seguridad e infraestructura serán las áreas en las cuales se aplique 

una parte de los 580 millones de pesos que la federación reintegró a Hidalgo por la fallida refinería, que se construiría en de 

Tula de Allende. Esto, para la región Tula-Tepeji, la cual iba a beneficiarse con este nuevo complejo anunciado por el anterior 
gobierno federal, pero cancelado por el actual, señaló Ismael Gadoth Tapia Benítez, diputado del distrito. “El gobernador dijo 

que de los 580 millones de pesos que regresó Pemex una gran parte será invertida para esta región del estado, la cual es una 
de las más productivas y eso lo valoramos mucho”, dijo el legislador, aunque desconoció el monto que será destinado. El 

tema ambiental, agregó, se está atendiendo con la Ley de Protección al Ambiente del Estado de Hidalgo, en la cual se 
establecen una serie de condiciones, planes y estrategias para atender este problema en la región, donde son permanentes 

los recursos. Puso como ejemplos el gaseoducto que se está construyendo para la Central Termoeléctrica Francisco López 

Ríos, el cual ayudará a mitigar las emisiones contaminantes; así como la reconfiguración que se está haciendo a la refinería 
Miguel Hidalgo. Ambos casos tendrán impactos benéficos para los habitantes de esa región del estado. Tapia Benítez señaló 

que el gobernador dará a conocer los rubros en los cuales se invertirán los 588 millones de pesos que Petróleos Mexicanos 
(Pemex) devolvió al gobierno por la compra de terrenos en los cuales se tenía planeada la construcción del nuevo complejo 

petroquímico. Actualmente, las 700 hectáreas que se adquirieron servirán como un complejo de almacenamiento, el cual aún 

no tiene prevista inversión. Este proyecto fue hecho, en 2009, por el anterior gobierno de Felipe Calderón Hinojosa, luego de 
realizar un concurso entre varios estados, como Guanajuato, para asignar el plan para construir la refinería Bicentenario, cuyo 

requisito indispensable era que se contara con un terreno lo suficientemente amplio. Sin embargo, en 2013 fue cancelado por 
el actual gobierno de Enrique Peña bajo el argumento que no se contaba con recursos suficientes para la construcción. 

Durante estos años, el gobierno de Hidalgo ha pagado la deuda que contrajo para la compra de los terrenos, junto con los 
intereses. (José Antonio Alcaraz, página 06) 

Criterio-Reinicia Edith Avilés trabajo legislativo en Congreso de Hidalgo: La diputada local Edith Avilés Cano solicitó 

un informe sobre la actividad del Congreso de Hidalgo en los últimos cuatro meses, por los que pidió licencia para fungir 
como suplente en las elecciones para diputados federales de junio pasado. La legisladora se incorporó a sus labores el pasado 

5 de septiembre, y será en los próximos días cuando se determine si permanece en las mismas comisiones o será asignada a 

nuevas. Además, una vez que retome su trabajo, dijo que subirá un punto de acuerdo que consiste en certificar a los 
conciliadores de los 84 municipios que integran el estado a través del convenio que existe con el Consejo de la Judicatura. “Se 

tienen que leer en el pleno cómo retomaremos las comisiones, hay trabajos aún no se han realizado, estoy en espera de los 
espacios que estaría retomando o tomando ya que puede haber algunos movimientos”, señaló. “Lo que es un hecho es que 

nos sumaremos a los trabajos, iniciativas y puntos de acuerdo que se estén llevando a cabo en los diferentes órdenes”, 
comento la representante popular. (Érika Gutiérrez, página 13) 

P L A N O      E S T A T A L 
Criterio-Al trimestre, $596 mil para familiares de exlíderes SNTE: Cada trimestre, la Secretaría de Educación Pública 

(SEP) destina 596 mil 433 pesos para el pago de salarios de los familiares de tres exsecretarios generales de la Sección XV del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE): Alejandro Soto Gutiérrez, Moisés Jiménez Sánchez y Mirna García 

López. De acuerdo con los registros del Fondo de Aportaciones de la Nómina Educativa (FONE), en los que la SEP presenta 
los salarios de 41 mil 929 profesores y personal administrativo que labora en el estado, de abril a junio de este año se 

destinaron 337 mil tres pesos en salarios de seis familiares directos de Jiménez Sánchez, quien fue dado de baja del sistema 

educativo desde el pasado 17 de abril por resolutivo de la Dirección General de Asuntos Jurídicos, que acreditó su 
responsabilidad “en irregularidades y faltas laborales”. Comisionados hasta que la reforma educativa estipuló que todo 

docente debería estar ubicado para percibir un sueldo, en la nómina están María del Carmen Aguilar Orozco, esposa del 
exdirigente, que tiene una jefatura de sector de educación primaria general 13 (Clave de Centro de Trabajo –CCT– 

13FJS0013H) y cobró en el segundo trimestre de 2015 87 mil 841 pesos, así como su hermana Sara Olimpia Jiménez 

Sánchez, con percepciones por 56 mil seis pesos por dos plazas en las primarias 27 de Septiembre y 20 de Noviembre, ambas 
en Pachuca. También se encuentran las sobrinas de Moisés: Kenia Carolina Jiménez Ramírez (CCT: 13DPR0450E), con 

ganancias por 28 mil 205 pesos y ubicada en la primaria 11 de Julio, y Sara Primavera (CCT: 13DPR2885D), que recibió un 
pago de 43 mil 57 pesos y está adscrita a la primaria Frida Kalho, en Mineral de la Reforma. En los registros del FONE 

aparece Alberto Jiménez Sánchez, hermano del exlíder sindical, con percepciones por 77 mil 730 pesos; sin embargo, su clave 
13ZNE0060Z arroja como resultado “Personal del sistema estatal por ubicar”. Según un documento de la Secretaría de 

Educación Pública de Hidalgo al que Criterio tuvo acceso, el pago de Alberto está bloqueado desde la quincena ocho de este 

año, luego de que el 28 de abril la Contraloría Interna de la dependencia realizara una visita de verificación y no lo encontró 
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en el centro de trabajo en el que estaba adscrito, por lo que se inició un procedimiento en su contra que podría terminar en la 

baja del trabajador. En cuatro familiares de Mirna García, quien fue liberada del Centro de Readaptación Social (Cereso) de 

Pachuca el 22 de septiembre pasado por la obtención de un amparo (tras permanecer recluida desde agosto de 2014 por el 
delito de robo agravado por 123 millones 928 mil 265 pesos en perjuicio de los agremiados del SNTE), la SEP destinó 205 mil 

202 pesos en el segundo trimestre del año. En la nómina educativa, disponible para su consulta en la página de internet de la 
SEP, aparecen los hermanos de Mirna, Ana María, Maydorena y Juvencio García López, con salarios de 55 mil 803 pesos, 43 

mil 461 y 77 mil 648 pesos, respectivamente, además de su sobrino Árgel García Alvarado, que cobró de abril a junio 28 mil 

290 pesos. La clave de centro de trabajo de Maydorena (13FIZ0161K) es de supervisión de primaria general número 161, 
mientras que la de Ana María y Árgel (13ZNE0060Z) arroja como resultado “personal del sistema estatal por ubicar”. En el 

caso de Alejandro Soto Gutiérrez, con quien la SEPH dio “por terminados los efectos del nombramiento sin responsabilidad 
para el patrón” el 17 de abril pasado, tras un resolutivo emitido por la Dirección General de Asuntos Jurídicos, el sistema 

educativo destinó 54 mil 228 pesos al pago de salarios de sus dos hijos que se mantienen en la nómina. Alonso Soto 
Soberanes cobró 28 mil 205 pesos por una plaza. Su centro de trabajo (CCT 13DST0061Z) es la secundaria Técnica 61, 

ubicada en Actopan. Su hermano Óscar Alejandro, ubicado en la secundaria Técnica 29 de Epazoyucan (CCT 13DST0029R), 

percibió 26 mil 83 pesos en el pasado trimestre. (Axel Chávez, página 04) 

Criterio-No hay persecución política en Sección XV, dice Sinuhé: El secretario general de la Sección XV del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Francisco Sinuhé Ramírez Oviedo, aseguró que la baja del sistema 
educativo de los exdirigentes Moisés Jiménez Sánchez y Alejandro Soto Gutiérrez –y profesores cercanos a ellos– por parte 
de la SEPH no es una persecución política, sino la consecuencia de irregularidades en las que incurrieron. El término de 
relación laboral que hizo el gobierno del estado a través de la Secretaría de Educación Pública, afirmó, no está relacionado 
con el proceso penal contra Mirna García López por un supuesto robo agravado. “Todo trabajador, para recibir un salario o 
continuar con su trabajo, tiene que cumplir con una función. Si un compañero no ha cubierto una función y no trabaja, ¿cómo 
pretende que se le cuide su empleo?, ya se acabaron esos tiempos de las canonjías y de los apapachos desde la 
organización sindical. “Nosotros no podemos estar pidiéndole a la autoridad (SEP) que gente que no trabaja cobre. Y si a eso 
ellos le llaman persecución política, pues es absurdo”, declaró Ramírez Oviedo sobre las acusaciones de quienes han tenido 
retención salarial o baja del sistema educativo. Para el líder magisterial, la liberación de García López bajo reservas de ley no 
pone en riesgo la elección del nuevo dirigente seccional, en meses próximos. “De ninguna manera, bajo ninguna 
circunstancia, el SNTE ni su unidad están en riesgo. Hoy más que nunca tenemos mucho trabajo, un enorme compromiso 
con la sociedad y muchas obligaciones que cumplir. Bajo ninguna circunstancia este escenario nos va a debilitar ni va a 
generar una incertidumbre entre nosotros. “Al contrario, creo que para todos los trabajadores es un motivo de indignación y lo 
único que nos piden es que no se vaya a convertir en un caso de impunidad”, indicó el representante sindical, quien añadió 
que continúa la integración de pruebas para presentar ante el Ministerio Público por el presunto desfalco en agravio de la 

Sección XV. (Axel Chávez, página 05) 

Criterio-Pide movimiento de Moisés no permitir firma de documento vs Mirna García: El Movimiento de Bases 
Magisteriales hizo un llamado a los docentes a impedir que los secretarios del Comité de la Sección XV del Sindicato Nacional 

de Trabajadores de la Educación (SNTE) firmen algún documento contra Mirna García López luego de que, según ellos, el 

líder gremial Francisco Sinuhé Ramírez Oviedo busca signar un papel a nombre del magisterio en el que pide que se 
devuelvan los 123 millones de pesos por los que la exdirigente fue acusada de robo agravado. “Aquí el problema es que los 

secretarios generales no le sirven a las bases y se ponen a las órdenes de una estructura que abusa del desconocimiento de 
muchos compañeros. Exactamente ahora se les está citando para firmar”, dice un documento, de una cuartilla, titulado “Otra 

vez la misma burra”, que signa y distribuye el Movimiento de Bases Magisteriales, liderado por el exdirigente del SNTE y 
exdiputado federal por el PRI Moisés Jiménez Sánchez. “Desde este medio exhortamos a las bases que vigilen a sus 

secretarios para no utilizar su Comisión para andar haciendo uso equivocado de los sellos. Desde aquí alertamos a las bases 

para exigir cuentas al coordinador regional sobre su actuación en estos asuntos”, añade. El documento, elaborado por los 
docentes disidentes, dice: “Los maestros necesitamos la unidad para defender nuestra permanencia laboral, no para andar en 

chismes de comadres”, en relación a los comentarios generados tras la liberación bajo reservas de ley de García López y a 
que afirman que se elabora un documento a nombre de todos los integrantes de la Sección XV para pedir que el supuesto 

desfalco no quede impune. Este texto, que concluye que debe haber un “alto a las intimidaciones y al manejo mañoso de la 

coordinación regional para fines particulares”, fue publicado en redes sociales y distribuido vía correo electrónico a los 
profesores. (Redacción, página 05) 
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Criterio-Opera opaca corporación según ASEH: En la entidad opera la Corporación Aeropor-tuaria Hidalgo, que significa 
un gasto anual millonario, y según la ASEH tiene deficiencias administrativas; tiene las facultades de adquirir, administrar y 
explotar reserva territorial para infraestructura aeroportuaria, según sus objetivos de creación. Con el proyecto de ampliación 
y modernización del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, las probabilidades de construir una terminal aérea 
internacional en territorio hidalguense son nulas en el corto plazo, pero aquí se mantiene esa oficina abierta.  En una revisión 
realizada en la cuenta de 2013, la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH) encontró que 12 millones 538 mil pesos 
de los ejercidos en 2008, 2010 y 2011, no fueron aplicados. En la revisión ejecutada, el órgano fiscalizador detectó que, 
luego de nueve años de creación, todavía no existe un estatuto orgánico ni manuales de organización, aunque administra un 
capital de 268 millones 925 mil pesos al año, lo que representa el costo de los terrenos adquiridos por el gobierno a través de 
deuda pública. Otra de las irregularidades que encontró la ASEH, fue que, a diferencia de las otras instancias 
gubernamentales, ésta no cuenta con un programa operativo anual, lo que impide que se logren definir metas. Además, fue 
detectada una operatividad poco transparente al no clarificar de manera pública el uso de los recursos públicos, debido a que 
no cuenta con mecanismos contables confiables que permitan comprobar los ingresos y egresos. En las recomendaciones, la 
ASEH detalla: “en la cuenta de terrenos inventariados por la entidad, existió un error en el registro por el incremento en la 
liberación de dos parcelas por 3 millones 9 mil 634.50 pesos, así como la disminución por la afectación del Arco Norte por un 

millón 152 mil 796.68 pesos, tal como se registra en el auxiliar contable de la cuenta de terrenos y de patrimonio...”. (Jorge 

Martínez, página 07) 

Milenio-Vigilará la ASEH deuda pública y subejercicios: (Janet Barragán, página 13) 

Crónica-Olvera, un aliado de China para consolidar acuerdos: En su visita de trabajo que realizó por la República 

Popular de China, el gobernador hidalguense, José Francisco Olvera Ruiz, acompañado por su esposa, Guadalupe Romero 

Delgado, presidenta del Patronato del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia en Hidalgo (DIFH), cerró su agenda 
con reuniones en el Ministerio de Educación y la Asociación de Amistad del Pueblo y el Exterior, donde se consolidaron las 

relaciones entre ambas partes. Ante las autoridades del Ministerio de Educación, el mandatario estatal presentó las acciones 
emprendidas durante su administración para fortalecer el sistema educativo de Hidalgo, entre las que destacó la presencia de 

centros de estudios superiores en cada región de la entidad, la vinculación con instituciones nacionales e internacionales, así 

como proyectos estratégicos como la denominada Ciudad del Conocimiento y la Cultura. Precisó que la vinculación con otros 
países es una forma de mejorar los programas, por lo que consideró fundamental iniciar con una estrategia conjunta, no sólo 

en el intercambio académico sino también en materia de investigación. En su turno el director de Vinculación Internacional 
del Ministerio, Cen Jianjun, puntualizó la incorporación de programas educativos vinculados directamente a la ciencia y la 

tecnología, al tiempo que subrayó los retos que se enfrentan en Hidalgo, con el analfabetismo, por lo que felicitó al 
gobernador Olvera Ruiz por la estrategia emprendida para abatir dicho problema. “Reconozco el interés que Francisco Olvera 

ha tenido en nuestro país y agradezco que haya viajado hasta aquí, ya que contar con su presencia brinda certidumbre a los 

proyectos y nos permite reconocer las importantes áreas de oportunidad que existen en su lugar de origen”, señaló el 
funcionario chino. Más tarde, en la sede de la Asociación de Amistad del Pueblo Chino con el Exterior (APPCHE), el 

mandatario hidalguense sostuvo un encuentro de trabajo con Xie Yuan, vicepresidente de la misma, quien reconoció en el 
gobernador a un aliado para incrementar las relaciones con México. Deporte, academia, cultura, ciencia e innovación, son 

algunos de los rubros que abordaron durante la reunión, mismos que habrán de facilitar el intercambio comercial y educativo. 

Solicitó a los funcionarios de la APPCHE visitar Hidalgo, con la finalidad de conocer su potencial de desarrollo y visión 
orientada al desarrollo de una economía a través del conocimiento. Con estas acciones el gobierno del estado se posiciona 

como un actor global que, bajo un programa definido de cooperación internacional, arroja resultados en beneficio de los 
hidalguenses. (Alberto Quintana, página 03) 

Milenio-Hidalgo y China fortalecen relaciones: (Redacción, página 08) 

El Independiente-Establece gobierno lazos con China en materia educativa: (Redacción, página 02) 
Capital Hidalgo-Consolida gobernador relaciones entre China e Hidalgo: (Sergio Juárez, página 02) 

El Sol de Hidalgo-Se consolidan lazos China-Hidalgo: (Redacción, primera plana) 
Plaza Juárez-Se consolidan lazos de colaboración entre China e Hidalgo: (Redacción, página 03A) 

Síntesis-Consolida Olvera la colaboración entre China y la entidad: (Jaime Arenalde, página 03) 
Uno más Uno-Se consolidan lazos de colaboración con China: (Redacción, página 05) 
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El Independiente-Participa Hidalgo en primer encuentro de derechos humanos: Personal de la Comisión de 

Derechos Humanos del Estado de Hidalgo y del gobierno de la entidad acudió al primer Encuentro para la Promoción y 

Fortalecimiento de los Programas Estatales de Derechos Humanos. El evento lo organizó la Secretaría de Gobernación en la 
Ciudad de México, durante la clausura el subsecretario de derechos humanos Roberto Campa Cifrián sostuvo que el gobierno 

trabaja en coordinación con las organizaciones civiles, especialistas y autoridades estatales en la elaboración de un proyecto 
de ley general de desaparición forzada. “Debe quedar claro que en este tipo de delitos no hay y no habrá perdón para los 

culpables ni olvido para las víctimas, así lo refrendó el presidente Enrique Peña Nieto al anunciar la creación de una fiscalía 

especializada para personas desaparecidas”, insistió el funcionario federal. Campa Cifrián resaltó que el compromiso es que 
“deberemos tener en todas las entidades federativas programas de derechos humanos, entre este año y el próximo”. 

También destacó que el objetivo de este tipo de reuniones es contar en 2016 con programas estatales del rubro que tengan 
una sola visión, pero con diagnósticos específicos para focalizar la atención hacia grupos vulnerables. Actualmente, subrayó, 

seis estados registran avances considerables en sus respectivos programas, entre ellos Hidalgo; por ello la presencia del 

secretario de Gobierno Salvador Elguero Molina, así como de los titulares de estas mismas áreas en las administraciones de 
Morelos, Puebla y Oaxaca. (Redacción, página 19) 

Milenio-Hidalgo, en encuentro de Derechos Humanos: (Redacción, página 25) 
Crónica-CANALIZA PROGRAMAS: (Redacción, página 02) 

El Sol de Hidalgo-Primer Encuentro: (Redacción, página 08A) 
Plaza Juárez-ENCUENRO DE DERECHOS HUMANOS: (Redacción, página 02A) 

P L A N O      M U N I C I P A L 
Crónica-Prioriza Eleazar tema cultural: Afirmó el alcalde de Pachuca, Eleazar García Sánchez, que la promoción de la 

cultura en sus distintas expresiones es base fundamental para el desarrollo de la ciudad, además de destacar que el 
ayuntamiento se caracteriza por otorgarle prioridad a este tema durante su administración. Indicó que la cultura es tema 

preponderante para el municipio, por ello se pusieron en marcha diversos proyectos enfocados al fortalecimiento y desarrollo 
de este rubro. García Sánchez destacó que a lo largo de su gestión el compromiso con las manifestaciones culturales y 

artísticas ha sido puntual y ejemplificó el concierto realizado este fin de semana por la Orquesta Sinfónica de Pachuca, que 

ofreció una gala con música de Star Wars. Sentenció que además del impulso que se le otorga al tema cultural y artístico 
mediante estrategias como el ofrecimiento del concierto de la filarmónica capitalina, es posible fomentar la integración social 

y familiar entre los habitantes de la capital del estado, aspectos que desde el inicio de la administración se promueven con 
éxito por medio de diversos programas que siguen vigentes. (Milton Cortés, página 05) 

C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 

El futuro de los “sin partido” 

 
En Hidalgo no pinta nada bien el asunto de las candidaturas independientes, pues la mayoría de los registros que 

supuestamente se tendrán están cobijados por manos políticas provenientes de ex contendientes, de personal académico 
ligado a la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, a su patronato y a las famosas Redes Ciudadanas, que desde hace 

más de 3 años se han venido instalando en cada uno de los 84 municipios. Para lograr su objetivo, las candidaturas bajo esta 

modalidad requieren en Hidalgo de un mayor esfuerzo a diferencia de su espíritu original en el país que priorizaba el 
apuntalamiento de ciudadanos para la contienda electoral; es decir, requieren juntar el apoyo en firmas y credenciales para 

votar de por lo menos el 3 por ciento del padrón, dependiendo el tipo de puesto al que se aspira: gobernador, diputado local 
o presidente municipal. Además de ello, los lineamientos que ya son conocidos por haber vivido ya un proceso con 

candidaturas de este tipo en donde se requiere ser postulado por una asociación civil con registro ante las autoridades 

gubernamentales y fiscales, así como no haber participado en procesos internos de los partidos políticos en el estado, durante 
las últimas dos elecciones. Muchos integrantes de las Redes Ciudadanas cuentan con dichas características, pues no están 

afiliados más que "moralmente" al patronato universitario o a las actividades que se promueven como talleres, cultura, 
música, arte, apoyos sociales y más. Y no es que esté mal pero volvemos a la discusión de si las candidaturas independientes 

lo son en realidad. ¿Cómo identificar si en verdad se trata de un aspirante puro y sin contexto político, que quiera participar 
impulsado por un inusitado sentimiento patriota y desinteresado que quiera ayudar a su comunidad y al país?, como tal no 

creo que exista ningún método o examen para saberlo, pero si es fácil identificar en Hidalgo quienes serán registrados bajo 

ciertas letras de organizaciones sociales y civiles. En esta elección, la de 2016, será pues más evidente el hecho de que solo 
con apoyo de peso político, social y económico se podrá alcanzar una candidatura independiente, más aún que sea 

competitiva y que venga a aportar al proceso una imagen renovada para el electorado —léase y recuérdese el efecto El 
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Bronco en Nuevo León-, que ante la apatía general prefieren no salir a votar. ¿Cómo han triunfado los candidatos 

independientes en el país? más que con carisma, es y será siempre el apoyo y respaldo de cientos y miles de seguidores que 

propicie una buena estrategia publicitaria, una buena propaganda, un mensaje directo, una imagen limpia, una persona mujer 
u hombre agradable que genere confianza y que provoque reacciones positivas. Eso, déjeme decirle, se logra con recursos y 

no precisamente histriónicos, y la gente, la que anda de a pie sin pretensiones políticas, no los tiene. 
 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

 
EN EL CASO DE LOS 43 ¿POR QUÉ SE LE DEBE DAR VALOR DE DOGMA AL JUICIO DE LOS SUPUESTOS 

“EXPERTOS” EXTRANJEROS? 

A un año del caso de los 43 normalistas de Ayotzinapa, el escenario se ha politizado tanto, que los normalistas parece que 
son los que menos importan, y que ya todo se centra en una batalla en la que lo importante es golpear al gobierno de Peña 

Nieto de parte del grupo opositor al régimen, y que usa ya de manera clara el hecho y a los padres de familia y su dolor para 
que todos los días culpen al gobierno de este acontecimiento, que bien visto si tiene un culpable de raíz, es un responsable 

que debe ser el PRD en sus gobiernos municipales y estatales que son los que directamente están metidos en el asunto. Otra 

cosa es que hábilmente le dieron la vuelta a la tortilla y en este momento el reclamo es en contra del Presidente, como si él  
hubiera jalado del gatillo para ultimar a los estudiantes, quemarlos y arrojarlos al río, si se sostiene la investigación que hizo 

la PGR y que se mantiene como la más seria, pero que se rechaza porque no les deja fruto a los grillos. Es increíble que la 
opinión pública no le tome cuentas con todo el peso de la sociedad al partido del Sol Azteca, a sus líderes, a López Obrador 

que impulsó a las autoridades que tuvieron que ver con el caso, como son el alcalde de Iguala y el gobernador de Guerrero 
en ese momento, y en el colmo del cinismo el Peje haya declarado ayer desde un municipio de Oaxaca que el culpable es 

Peña Nieto. Esto es carecer de la mínima responsabilidad porque quien apoyó a las autoridades que tuvieron que ver con el 

caso de los 43 normalistas fue el señor López Obrador, que ahora se atreve en una actitud reprobable a culpar de lo que él 
provocó al inquilino de Los Pinos. En el mismo papel está el PRD que en voz de sus legisladores, como la senadora ANGÉLICA 

DE LA PEÑA, en la discusión que se llevó a cabo en el Senado de la República culpó del caso al gobierno federal, con una 
aceptación mínima de culpa por parte de su partido, en una actitud de desmemoria que alarma porque este mismo partido 

buscará puestos de elección el 5 de junio del 2016, sin que entendamos con qué cara. Afortunadamente otros senadores le 

recordaron el papel de su partido y de sus funcionarios en esos hechos para que no anduviera de revolucionaria con las 
manos sucias. 

 
EL COLMO ES DAR CARÁCTER DE DOGMA A UN INFORME Y NEGAR UNA INVESTIGACIÓN SERIA  

 

Pero donde se ve la intención de golpear y de no buscar la verdad como se grita, es en la postura que se adopta cuando el 
grupo de supuestos expertos de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos da su informe, no investigación, sobre el 

caso que es totalmente contrario al trabajo serio y profundo que hizo el gobierno de México, con expertos de calidad y 
avalado por laboratorios de calidad mundial. Como los "expertos" se pronuncian en contra del trabajo de la PGR, es tomado 

como la biblia, y con carácter de dogma. Esa es la verdad, señalan todos los que en su momento no aceptaron la 
investigación de la PGR, y el pronunciamiento se repite miles de veces en las redes sociales sin más razonamiento y base que 

lo dicho por el grupo de expertos, que unos días después es contradicho por la universidad de Innsbruck que con pruebas en 

las manos señala que uno de los restos enviados por la PGR corresponde a uno de los estudiantes por el ADN de una de las 
madres y da el nombre. Es una prueba contundente por la calidad y renombre le la universidad. Pero esto ya no cuenta para 

los tira piedras, porque lo que quieren es hacer valer el dogma de los expertos, aunque en su cara estalle lo que dice 
Innsbruck. La intención es que el dolor de los padres les sirva para sus fines de golpear al régimen de EPN y de sacar raja 

política, a lo mejor más ahora que se avecinan las elecciones.  

 
PERO...  

Todo indica que la Investigación que en su momento hizo con el apoyo de expertos serios y profesionales Murillo Karam 
prevalece como la más fuerte, por más intentos que hacen por desacreditarla, porque finalmente verdad sólo hay una. Los 

padres de familia tienen todo el derecho de exigir la verdad, pero ojalá tengan la sabiduría de no prestarse al juego sucio de 
quienes hacen de su dolor una moneda de cambio para sus fines sucios. Con eso no se juega.  
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EL AUDITORIO MURILLO KARAM  

Un grupo de supuestos estudiantes busca quitar el nombre del ex gobernador JESÚS MURILLO KARAM del auditorio que lleva 

su nombre, por el caso Ayotzinapa porque desde la sabiduría de los estudiantes Murillo tiene culpa en la investigación, y no es 
cosa de que la UAEH que es tierra de libertad de pensamiento y de lucha por las causas nobles honre a una persona así. 

Olvidan los jóvenes que el nombre del auditorio se colocó a instancias del mandamás de la UAEH, el señor licenciado Sosa 
Castelán, que incluso quería ponerlo cuando JMK todavía era Gobernador y que éste rechazó con una reflexión que hizo 

pública en el mismo salón "si cuando deje de ser gobernador me lo merezco háganlo, antes no". Según se ven las cosas, el 

mandamás juzga que hay que quitar el nombre y parece que se quitará... Tierra de libertad sin duda alguna. 
 

(Adalberto Peralta, página 02A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 

José Antonio Rojo, presente 
 

Hace ya seis años, José Antonio Rojo García de Alba, fue finalista en la carrera para renovar el Poder Ejecutivo de Hidalgo. 
Pese a que la decisión de la cúpula priísta no le fue favorable aquella vez, Rojo García de Alba demostró institucionalidad, al 

interior de su partido y al resto de la sociedad. Ahora, cuando ha transcurrido el quinto informe del gobernador del estado, 

que anuncia la cercanía de los tiempos políticos sexenales, el oriundo de Huichapan ha manifestado nuevamente su interés 
por participar en la contienda interna y obtener la candidatura al gobierno de Hidalgo. En las redes sociales, se cita un 

eventual “destape” del exdiputado federal por el distrito de Tula, que como se sabe, tiene en su equipaje un proyecto político 
construido, producto de la experiencia de haber desempeñado distintos cargos públicos en la esfera estatal y nacional. Fue 

subsecretario de Planeación en el gobierno de Jesús Murillo y después secretario de Desarrollo Regional, para posteriormente 
acceder a la diputación federal que, hace algunos trienios, tenía a Ixmiquilpan como cabecera distrital. Al inicio de la 

administración de Manuel Ángel Núñez, José Antonio Rojo se desempeñó como secretario general de Gobierno y, 

posteriormente, arribó a la dirigencia estatal del Partido Revolucionario Institucional. En 2004, fue uno de los denominados 
“12 apóstoles”, pues fueron 12, precisamente, los que pretendían relevar a Núñez Soto en el despacho más importante del 

cuarto piso en Palacio de Gobierno. Como líder del Congreso del Estado, Rojo García de Alba fue capaz de conducir a una de 
las legislaturas locales que, estadísticamente, han generado mayor productividad en los quehaceres del Congreso. Parece 

entonces que José Antonio, está listo en esta carrera priísta que, conforme transcurren los días, tiene más color. 

 
(Edmundo Pineda, página 04) 

Vía Libre-Deslinde… 
 

Menchaca, quiere 

 
Aspiró a la candidatura a gobernador del estado por el Partido Revolucionario Institucional (PRI) en 2005, intentó por 

diferentes medios convencer al gobernador Manuel Ángel Núñez Soto de quien era cercano colaborador desde la Secretaría 
de Industria y Comercio (SIC), de que era el hombre adecuado para establecer una nueva hegemonía en Hidalgo, la fórmula 

era establecer una coalición para eliminar la obligatoriedad de un cargo de elección popular previo a la postulación a la 

primera magistratura. Julio Menchaca Salazar como magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado de 
Hidalgo (TSJEH) fracasó en su proyecto político y sólo alcanzó a ser diputado local en la 59 Legislatura por eso apoyó las 

aspiraciones de José Antonio Rojo García de Alba en 2005 contra Miguel Ángel Osorio Chong y 2010 contra Francisco Olvera 
Ruiz, luego hace dos años buscó ser presidente de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH) al no 

conseguirlo descalificó el proceso. Aliado a José Antonio Rojo, ahora por esa vía busca el apoyo del jefe del Clan Universitario, 

Gerardo Sosa Castelán y sus “Redes Ciudadanas” para ser candidato independiente a Presidente Municipal de Pachuca lo que 
ha provocado que resurjan temas como la importante cantidad de concesiones de taxis que se aprobaron al finalizar la 

gestión de Manuel Ángel Núñez, que se asegura fueron para él y para el entonces director del Instituto Estatal de Transporte 
(IET), Medardo Becerril. El problema legal que enfrentaría para ser candidato independiente es que aún milita en el PRI 

conforme lo establece la reciente reforma electoral para poner candados a la candidaturas de esta naturaleza, como sea 
Menchaca Salazar que se inició en la administración pública en el Poder Judicial, sostiene reuniones y aparece continuamente 

en lugares públicos, aunque parece complicado que consiga su objetivo. 

 
(Alberto Witvrum, página web) 
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Crónica-Vocales Extraviadas… 

 

Alianzas 
 

A diferencia de hace seis años la posibilidad de que la verdadera oposición en nuestro estado se organice y construya una 
candidatura de unidad para hacer frente al Partido Revolucionario Institucional (PRI) se ve casi imposible. La pasada elección 

a gobernador tanto Acción Nacional (PAN) como el Partido de la Revolución Democrática (PRD) dejaron de lado sus principios 

ideológicos para hacer frente común a la aplanadora tricolor y además de poner a sudar a la oficialidad, dejaron constancia 
de que mientras no exista trabajo serio y ético entre las expresiones políticas de oposición solamente “inventando” podrán 

contender. El problema para 2016 es que las candidaturas independientes, que también podrían llamarse “oportunísimas”, 
aparecieron junto con otros “Frankenstein” como el Partido Encuentro Social (PES) al auxilio del PRI, que gracias a eso tiene 

más herramientas para dividir el voto opositor. Ya una ala del PRD intentó “prender la mecha” para hacer una nueva alianza, 

que los uniera al PAN, pero el profesor José Guadarrama no parece dispuesto a compartir su ya tradicional rebanada de 
pastel, que al paso del tiempo es más del tamaño de una “galleta de animalitos”. En Acción Nacional ni recibo de acuso hubo 

a la iniciativa perredista porque Asael Hernández y Alejandro Moreno decidieron unirse y responder a los mismos intereses: 
los personales. Así que, por ahora, el camino de las alianzas electorales no se ve despejado para la oposición, quizás si surgen 

diferencias suficientemente grandes en el Panal, producto de la renovación de la dirigencia sindical en diciembre próximo, 
solamente podrían formar un bloque con acuerdo de facto. Por ahora es más probable que el Panal se una oficialmente al 

tricolor en la lucha por la gubernatura. En las sedes del PRD y del PAN confían en que no serán “barridos” en junio próximo, 

con base en la mala imagen del gobierno federal y de las circunstancias de cada municipio lo traducen en votos de castigo 
para sus alforjas, votos que no por salirles muy baratos son despreciables. 

 
(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Criterio-La Silla… 

 
El juego de las sillas 

 
Una alegoría que escuché recientemente con el tema del juego de las sillas me hizo pensar en cuántas de éstas 

necesitaríamos en la carrera por la candidatura del PRI al gobierno del estado. Del juego de las sillas me refiero a eso que se 

practica en las fiestas infantiles, y en donde todos los participantes dan vuelta alrededor de los asientos, uno menos que el 
número de contendientes. Conforme se avanza en el juego los que se quedan sin lugar al parar la música quedan eliminados, 

hasta que el final sólo queda un ganador. Cuántas sillas, entonces, necesitamos en Hidalgo para ello. Sé que no es un juego 
(todos toman sus aspiraciones con absoluta seriedad), pero igual haré un conteo aproximado. Hagamos cuentas pese a que 

muchos de los personajes que mencione no han abierto su intención de buscar la nominación. Tenemos a dos damas en la 

lista de aspirantes: Carolina Viggiano y Nuvia Mayorga. Tenemos también a dos senadores, Omar Fayad y David Penchyna. 
Ya súmamos cuatro jugadores. Fernando Moctezuma, actual diputado federal y exsecretarío de Gobierno sería el quinto 

participante. Hasta allí los más mencionados. Pero veamos otros nombres. Eleazar García Sánchez es uno de ellos (los 
alcaldes de la capital siempre son considerados en las listas). También podemos anotar a Ernesto Gil Elorduy, hombre de 

mucha experiencia y actual coordinador del Congreso local. Uno más es José Antonio Rojo. Y no debemos de dejar fuera a 

uno o dos hidalguenses con trabajo en el gobierno federal. ¿Serían entonces ocho sillas para nueve aspirantes? 
Paradojas 

Hoy se espera un importante anuncio de la NASA respecto a Marte. Haciendo un símil de Twitter puedo decir que vivimos en 
un mundo donde los avances de la ciencia son extraordinarios, mientras que no sabemos qué hacer con los pobres y los 

refugiados. 
 

(Manuel Baeza, página 03) 
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Criterio-Pupila fija… 

 

No se metan con mi lana 
 

En el seminario internacional Evaluación de las Elecciones 2015 y Reforma Electoral 2014: Diagnóstico y propuestas, el 
consejero electoral Ciro Murayama expresó que si se pretende hacer un recorte a la petición de presupuestal de 15 mil 473 

millones de pesos, éste tiene que ser sustentado y sin afectar las tareas del instituto. “Si quieren revisar atribuciones, si tiene 

que sea un INE más ligero y menos tareas está bien, pero que sea de una forma seria, legal y legítimamente a través del 
cambio electoral institucional, cuando se decida un modelo electoral minimalista, pero no por la puerta de atrás de un recorte 

presupuestal ciego. “La Ley fundamental es la Constitución y no la Ley de Egresos”, expresó Murayama sobre la propuesta de 
Presupuesto 2016 para el INE. Tal cual reportó Criterio Hidalgo y, la verdad es que el personal del Instituto Nacional Electoral 

no ha dado los resultados que se han cacaraqueado en cuanto a pulcritud, honestidad, transparencia y apego, precisamente a 

lo que reclama ahora en cuestiones de lana, el consejero Ciro Murayama, respeto a la Constitución Política de México. El 
descrédito de todos los consejeros electorales de México no es del Instituto Nacional Electoral, antes Instituto Federal 

Electoral. El descrédito de los consejeros es viejo porque para empezar parte de una premisa falsa que estas personas no han 
cumplido ni cumplirán: actuar con total autonomía de otras fuerzas políticas en su ejercicio electoral. Tal fue en el IFE, tal es 

en el INE y Murayama nada tiene que alegar. Aunque, claro, como los asuntos de dinero son la principalísima causa por la 
que aboga Murayama, el consejero alega un contrasentido, pues el mal servicio que se da en ese instituto es la principal 

causa de su desprestigio y descrédito, no la carestía de la institución, cuyo principal costo radica en los altos estipendios de 

los consejeros y su `presidente y que además no devengan con apego a la legalidad y respeto a las normas electorales, 
mucho menos al mandato de certeza, credibilidad que ordena la Constitución en lances electorales. “Partidos con nulo o 

escaso financiamiento público y necesitados de grandes cantidades de recursos, para comprar su presencia en medios, es una 
forma para que el dinero opaco y delincuencial se haga inevitable en nuestra vida pública. Mal camino, sin duda”, alega 

Murayama para convencer a los diputados que no les resten al presupuesto ni un céntimo, pues en ello va la democracia, las 

“ejemplares elecciones”, que las propias autoridades del ramo han pisoteado una y otra vez sin remedio próximo. Los 
diputados tal vez no hagan ningún recorte al presupuesto de más de 15 mil millones de pesos para el INE en 2016, Y esto 

por una sencillísima, la mayoría de ellos viven de las elecciones pues brincan de una curul a un escaño cuantas veces les es 
permitido o no tienen cabida en los aparatos burocráticos de gordas pagas. Seguramente tiene razón el consejero Murayama 

en cuanto a que la delincuencia llenaría con dinero las arcas que queden vacías por decisión de la diputación federal. Sin 
embargo, el mal camino que señala el consejero es precisamente el de ellos como representantes y autoridades de esa 

institución electoral, pues no han asumido su papel como auténticos consejeros independientes de cualquier partido o estanco 

de poder. Antes bien, han demostrado servicial condescendencia con los poderes en turno. 
 

(Jorge Ávila, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

 
:Que Tras la gira de trabajo del gobernador Francisco Olvera Ruiz en China se destacó la vinculación que actualmente existe 

con otros países como una forma de mejorar en procesos como de planeación urbanística, en proyectos sociales así como en 

educación donde el país de Asia es líder regional, por lo que se dijo que Hidalgo estará contemplando el intercambio no solo 
comercial sino académico en aras de mejorar en indicadores y la calidad de vida de los habitantes del estado.  

 
:Que Las cosas entre integrantes de la Coordinadora Estudiantil de la UAEH y el personal directivo de la institución volvieron 

a ponerse color de hormiga pues no cayó nada bien en la oficina del rector Humberto Veras la petición de cambiar el nombre 
del auditorio Jesús Murillo Karam en el Institución de Ciencias Sociales y Humanidades; dicen que las cosas arreciaron de 

nueva cuenta por el efecto social de Ayotzinapa que contagió a estudiantes, además del caso de las 3 jóvenes que fueron 

separadas de la carrera de Trabajo Social por bajo rendimiento escolar, lo que rechazan los alumnos.  
 

 
:Que Ayer falleció el ex presidente municipal de Ixmiquilpan Hermilo Bravo Olguín, quien también fungió como Subsecretario 

de Egresos del gobierno del estado. Su administración municipal fue en 1997-2000 y también fue uno de los precursores del 

turismo en la ciudad de los balnearios, distinguido entre sus seguidores y partidarios como un hombre de ideas firmes que 
luchó por los intereses de la población ixmiquilpense. Se espera que este día sean sepultados sus restos en compañía de 

amigos y familiares. Que en paz descanse.  
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:Que taxis piratas dan problemas en la Huasteca en donde, por las características de la zona, ha sido difícil detectar a dichas 

unidades; los trabajadores del volante piden que el coordinador regional del Sistema del Transporte Conuencional de Hidalgo, 

Dauid Ramírez Valencia, ponga más atención sobre el tema y no pase lo que ocurrió en Huautla donde operadores registrados 
detuvieron una unidad con palos y piedras porque presuntamente era pirata y resultó que solo trasladaba a su familia. 

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Hay muchas empresas que se dedican a vender este tipo de documentos o información, una vez detectadas lo que sigue es 

auditarlas porque son acreedoras a una sanciona de tipo penal"  
Antonio Trujillo Gracida  

DIRECTOR DE SAT HIDALGO SOBRE VENTA DE FACTURAS FALSAS  

 
"Somos el único estado en todo el país donde tenemos en práctica esta estrategia que se denomina Modelo Hidalgo. El 

modelo consiste en rehabilitarlos, reinsertarlos a la sociedad a la brevedad posible"  
Julián Luis Fernando Islas Díaz  

DIRECTOR DE VILLA OCARANZA SOBRE MODELO HIDALGO DE ATENCIÓN A ENFERMOS MENTALES  

 
"Esta es una vigilancia epidemiológica, estamos cerca de temporada invernal y es precisamente cuando tenemos que insistir 

en el promoción de las medidas preventivas"  
María de Lourdes Osorio Chong  

DELEGADA DE IMSS SOBRE CARAVANASA DE LA SALUD EN REGIONES DE HIDALGO 
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

que, para quienes saben leer mensajes políticos, no pasó desapercibida la fotografía que la Presidencia de la República subió 

a su página oficial, en la que aparecen tomándose una selfie el presidente Enrique Peña Nieto y el senador David Penchyna. 
Aunque el evento se realizó en Michoacán, vaya que resonó en Hidalgo, en los próximos días, en la Cámara de Diputados en 

San Lázaro, se definirán las comisiones legislativas y por lo consiguiente, qué diputados del estado se integrarán en las 
mismas. El interés será quiénes las presidirán.  

 
que entre los comentarios relacionados con el próximo proceso electoral local para renovar los poderes Ejecutivo y Legislativo 

del estado, así como los 84 ayuntamientos, recobra interés qué mujeres serán postuladas a diputadas locales y a las 

presidencias municipales, derivado de la reforma electoral que establece el mismo porcentaje de candidaturas para ambos 
sexos en todos los partidos. Por lo pronto, Ricardo Crespo, dirigente del PRI estatal, y Asael Hernández, de Acción Nacional, 

son los que ya se han dado a la tarea y analizan a los perfiles posibles para abanderar a sus partidos en la contienda.  
 

que quienes se nombran posibles para la candidatura del tricolor a la diputación local en lo que será el nuevo distrito 

electoral de Mixquiahuala, surge el dirigente de la CNC en el estado, Citlalcoatla Moreno, originario de Francisco I. Madero, 
quien desde hace rato se promueve. Otros son Cuauhtémoc Granados, académico y funcionario de primer nivel de la 

Procuraduría de Justicia del estado y nativo de San Antonio Zaragoza, en San Salvador; además de Jorge Candelaria, 
subdirector del centro SCT estatal, y del director de la Caasim, Daniel Barrerá. A esta lista se sumarán los nombres de 

mujeres del distrito con trabajo de partido y reconocida trayectoria en la región. 

 
que el primer día de octubre la hidalguense Xóchitl Gálvez asumirá el cargo de delegada de Gobierno de la Miguel Hidalgo, en 

el Distrito Federal, quien dará a conocer a su equipo de colaboradores. Así que sabremos qué paisanos le acompañarán y los 
cargos que ostentarán.  

 
que en fraccionamiento López Portillo de Pachuca los vecinos se preparan para realizar protestas contra obras de 

construcción en una franja en el cerro de San Cristóbal, una zona que ha sido codiciada por políticos y funcionarios por más 

de 35 años. Por lo pronto, los habitantes mostraron este sábado su malestar y adelantas acciones legales. 
 

(Redacción, página 03) 
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Independiente-El Socavón… 

 

Alcaldes: no salen de una deuda y ya quieren contratar otra. 
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Positiva resulta la gira de trabajo que encabeza el gobernador Francisco Olvera, acompañado por su esposa e integrantes de 
su gabinete, por China, donde el mandatario estatal deja en claro que existe una labor permanente por temas como la 

educación, ciencia y tecnología, bases donde sienta acuerdos con autoridades de esa nación asiática a fin de establecer los 
vínculos que permitan, en un futuro inmediato, condiciones de intercambio en beneficio de la entidad. 

 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 

Arriba-Fernando Moctezuma: Apuesta el diputado federal por responder a los requerimientos y compromisos establecidos 
con el pueblo hidalguense desde la trinchera que ocupa en San Lázaro. Sus constantes visitas a las comunidades que 

representa le permiten tener claro el trabajo a seguir para conformar una agenda específica que ofrezca resultados en el 
corto, mediano y largo plazo. 

 
Abajo-Palmira Venero: La funcionaria del Instituto Nacional de Migración, como dicen por ahí “ya ni la burla perdona”, 

pues parece más preocupada por aparecer en las revistas de moda cada semana y “alimentar” sus cuentas y ego en las redes 

sociales que en cumplir con el encargo que tiene. No es la primera vez que “fulgura” por esta situación, sólo basta ver su 
Facebook para ver cómo la goza. 

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
CALMADITO 

Ante una evidente falta de rumbo político que mantenían algunos delegados federales en Hidalgo ya se tomó la decisión 
de poner orden y hacer que entren en el redil. Lo interesante es que dicha guía provendrá de la Secretaría de 

Desarrollo Social. Pues al menos así lo dejó ver en reciente evento la presentación de Onésimo Serrano como 

“coordinador de delegados” en la entidad; según parece el funcionario federal, quien en su momento fue 
también coordinador de asesores del gobierno estatal, es el único que puede controlar a “los muchachos”, pero 

con la obvia consigna proveniente del Distrito Federal. 
 

PEQUEÑO ERROR 

Mucha fue la polémica que desató en las redes sociales el supuesto caso de un expriista que castró a un caballo 
como castigo por haberlo mordido. Luego de que La Crónica de Hoy en Hidalgo buscara al líder estatal del 

Revolucionario Institucional para conocer su punto de vista al respecto, otros medios de comunicación 
nacionales retomaron la nota; sin embargo, hubo quienes en la premura le cambiaron los apellidos y lo 

designaron como Ricardo Crespo Anaya. ¿Eficacia o rapidez? 

 
RECUPERACIÓN 

Los grillitos se unen a los buenos deseos expresados a través de las redes sociales del senador hidalguense Omar Fayad, 
quien por estas vías dio cuenta de la salud de su señora madre, la cual estuvo delicada de salud pero, quien 

por fortuna, ya se recupera satisfactoriamente gracias a la oportuna intervención de los médicos. 
 

(Redacción, página 02) 
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El Sol de Hidalgo… 

 

Paridad de Género en elecciones 
 

La democracia paritaria busca lograr una participación equilibrada entre mujeres y hombres en la toma de las decisiones. Al 
menos desde la primera década de este siglo en el ámbito electoral se han realizado reformas significativas que buscan 

propiciar el acceso de las mujeres a cargos de representación popular que por obstáculos históricos injustos, tanto legales 

como culturales, les habían sido negados a pesar de que hoy habitan en nuestro país más mujeres que hombres y pueden 
votar en un número mayor. La reforma política de 2014 abonó a este objetivo estableciendo que los partidos políticos están 

obligados a garantizar que en sus candidaturas haya paridad entre los géneros; es decir, que cincuenta por ciento sean 
mujeres y cincuenta por ciento hombres, sin posibilidad a presentar como candidata a una mujer y como suplente a un 

hombre, porque las fórmulas deben ser del mismo género, lo que acaba con la tentación de postular a una mujer para 

cumplir con la cuota o porcentaje prevista en la ley para luego obligarla a renunciar y sea el hombre quien ocupe el cargo, 
como ocurrió con el caso conocido como "las juanitas". La obligación de postulación paritaria representa uno de los avances 

más significativos en la materia, aunque no se traduce necesariamente en una conformación igualitaria de los Congresos, 
porque como en todo sistema democrático, la última palabra la tienen los electores, quienes votan por quien consideran el 

mejor candidato(a), independientemente de su género. Este año, a pesar de que los partidos respetaron la paridad de género 
en la postulación de candidaturas, de las 17 entidades en las que se renovaron Congresos Locales sólo en dos casos las 

mujeres tuvieron una mayor cantidad de victorias en las urnas. En Campeche, por ejemplo, ganaron diputaciones de mayoría 

relativa en 12 de los 21 distritos electorales (57.14%) y en Chiapas, en 13 de los 24 distritos (54.16%). Como resultado de 
las elecciones locales y federal de este año se configuran tres tipos de integración por género en los Congresos: aquellos en 

donde hay menos de cuarenta por ciento de mujeres; en los que hay más del cuarenta por ciento, pero menos de cincuenta 
por ciento de mujeres; y en los que hay paridad o una presencia mayoritaria de mujeres. Entre las entidades donde la 

presencia de las mujeres en el Congreso Local es menor a cuarenta por ciento se encuentra el estado de México con 28 

legisladoras y 47 legisladores; Nuevo León con 16 mujeres y 26 hombres; San Luis Potosí con 10 mujeres y 17 hombres; 
Yucatán con nueve mujeres y 16 hombres; y Morelos, éste último con la presencia más baja de mujeres en su Congreso 

Local, que es de seis (20%) con respecto a 24 hombres (80%). En lo que toca a los Congresos Locales donde las mujeres 
ocupan más del cuarenta por ciento de los escaños, pero no alcanzan la paridad, es decir el cincuenta por ciento, están Baja 

California Sur, Guerrero, Jalisco y Michoacán. En esa misma categoría se encuentra la propia Cámara de Diputados del 
Congreso de la Unión, renovada mediante la elección federal de este año, que se integró con 287 hombres y 211 mujeres, lo 

que se traduce en una presencia de 42.4% del género femenino (cifra a la que habrán de adicionarse dos legisladores(as) 

más, mismos que se definirán una vez que se desahogue la elección extraordinaria en el distrito 01 de Aguascalientes). Un 
caso destacable es el del Congreso Local de Guanajuato que se compuso por 18 hombres y 18 mujeres, siendo el único de los 

17 renovados en 2015 que alcanzó la paridad. Además, hay cuatro entidades cuyos Congresos tienen una mayor presencia de 
mujeres, que son el de Chiapas, Querétaro, Sonora y Campeche, éste último con el mayor porcentaje de mujeres con 57.1%. 

La conformación de la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión y de los Congresos Locales que se renovaron este año, 

son un ejemplo claro de los efectos que una regulación orientada a disminuir la brecha entre hombres y mujeres puede 
lograr. Atrás quedó la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión de 1952, en la que 99 por ciento de las curules eran 

ocupadas por hombres. La historia que se escribe ahora favorece a las mujeres y, con ello, a nuestra democracia. El debate 
continúa y mientras tanto, las cuentas entregadas por las reformas de las últimas dos décadas han permitido avances en la 

participación sustantiva de las mujeres en la política mexicana. 

 
(Marco Antonio Baños, Consejero Electoral del INE, página 8A) 

Uno más Uno-Radar Político… 
 

Tensión en el SNTE...  

 
El hecho de que la exdirigente sindical Mirna García López haya recibido el Amparo y protección de la justicia federal y con 

ello obtenido la libertad de la que se le privó durante trece meses y 12 días que fue mantenida en prisión, ha puesto más que 
nerviosos a muchos de la actual dirigencia del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación en Hidalgo, no por la 

reducida posibilidad de que contra demande por el daño moral que afirma se le causó, sino porque en la organización sindical 

de plano ya se les acabaron los argumentos para enviarla nuevamente a la cárcel. A Mirna García la apresaron acusada del 
delito de fraude, pero el SNTE que dirige Francisco Sinuhé Ramírez Oviedo, no pudo probar la acusación en contra de su 

antecesora y debieron reclasificar el delito para procesada por Robo Agravado, pero tampoco hubo modo de comprobar el 
cuerpo del delito y si bien la mantuvieron presa, para ello tuvieron que inventarle una tercer acusación, porque un primer 
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amparo otorgado por un juez de distrito y ratificado por un tribunal colegiado, les tiró el teatrito. Pero la imputación de Abuso 

de Confianza, tercera en esta historia, duró hasta que el juez primero de distrito con sede en Pachuca le concedió un Amparo 

liso y llano ordenando su liberación inmediata, así que para que la vuelvan a detener, hace falta que el ministerio público 
presente pruebas y formule otra acusación y obtenga una nueva orden de aprehensión, lo que no será nada fácil, menos 

cuando al actual comité sindical se le acaba el tiempo y tiene muy cerca el proceso de renovación y eventual reelección. Dicen 
los enterados que el verdadero motivo de tensión en la sección XV del SNTE, es porque para muchos, la salida de Mirna 

García ha vuelto a dar oxígeno al grupo que la respalda, al que durante muchos años mantuvo el control total del magisterio, 

a grado tal que logró imponer a Sinuhé Ramírez en la dirigencia sin que nadie le reconociera un mérito para llegar a la 
secretaría general, que hoy ocupa y en la que podría continuar un tiempo más.  

 
Vergonzosa petición...  

 
Y hablando de méritos, pocos o casi ninguno le reconocen los alumnos integrantes de la Coordinadora Estudiantil UAEH, al 

exgobernador Jesús Murillo Karam, como para que el auditorio del Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades (ICSHu) lleve 

su nombre, por lo que han hecho pública la propuesta a las autoridades universitarias para que se le retire esa denominación 
al recinto. La petición que vía change.org han realizado los estudiantes no ha tenido la respuesta que ellos hubieran deseado; 

a 4 días sé que colocaron su solicitud en la plataforma de Internet, apenas han recibido unas 500 firmas de respaldo y es 
previsible que no prosperara su idea de retirar el nombre. Pero resulta muy simbólico el rechazo que ello significa hacia 

Murillo Karam, que en 1993 era un hombre idolatrado por las multitudes de Hidalgo, ovacionado en todo logar al que 

acudiera en la entidad y que tras ser gobernador ha ocupado cargos de muy relevante importancia en el ámbito federal; 
subsecretario de seguridad pública, presidente de la Comisión de Gobernación en el Senado de la República; presidente de la 

Cámara de Diputados del Congreso de la Unión; Procurador General de la República y secretario de Desarrollo Agropecuario, 
Territorial y Urbano. A la subsecretaría llegó porque dejó el gobierno de Hidalgo luego de que se le imputó el fraude en la 

elección interna del PRI, que impuso como candidato a gobernador a Manuel Ángel Núñez en 1998 y dejó a José Guadarrama 
fuera de la candidatura; Al Senado llegó por el principio de la minoría, tras perder la elección en las urnas en el 2006, 

precisamente con Guadarrama Márquez; a la Cámara de Diputados arribó por la vía plurinominal sin hacer campaña para 

evitar otra sorpresa y se mantuvo solo unos meses ahí antes de ser procurador, pero de la titularidad de laPGR salió muy 
cansado y desgastado políticamente por el caso Ayotzinapa, se le concedió el privilegio de ser parte del gabinete de su amigo 

Enrique Peña Nieto por unos meses más en la SEDATU y ahí dejó la dependencia cuando ya era insostenible en el cargo. Si le 
quitan o no su nombre al auditorio seguro que no le importará, pero la sola petición de hacerlo confirma su debacle política, 

misma que le impidió ir al exhilio dorado como Embajador en Portugal.  

 
Reglas claras...  

 
El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), ahora presidido por Guillermina Vázquez Benítez, deberá hacer 

pública el próximo 1° de octubre, la convocatoria en la cual se establecerán las bases y requisitos que deberán cumplir, los 

interesados en participar como candidatos independientes a presidentes municipales, diputados locales y gobernador del 
estado, así como las fechas en las que podrán hacer su registro como aspirantes a cualquiera de esos cargos de elección 

popular. Los interesados deberán abrir una cuenta bancaria, asunto fácil; pero también una asociación civil específica y hacer 
su registro ante la Secretaría de Hacienda y Crédito Público y cumplir una serie de requisitos de legalidad y formalidad, como 

lo es el recabar firmas de respaldo a su candidatura independiente, lo cual podrán hacer a partir del 29 de enero y durante 60 
días, conforme a las bases del código electoral del estado y de acuerdo al padrón comicial de la demarcación donde busquen 

hacer campaña. Las reglas deberán ser muy dalas para los aspirantes, quienes además deben tener presente que no podrán 

ser candidatos independientes quienes hayan ocupado algún cargo de dirigencia partidista por insignificante que sea en los 
últimos tres años, ni haber participado en algún proceso interno en los últimos dos procesos locales, es decir en el 2010 y 

2013. 
 

(Joel San, página 06) 
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P L A N O      N A C I O N A L 
El Universal-Debe pagar el Ejército egipcio por ataque: SER: El gobierno de México mantendrá su exigencia de que 
frente "al indignante ataque, fuera de todo parámetro", contra turistas mexicanos en Egipto por parte de elementos del 

ejército, exista no sólo una indemnización, "que haya consecuencias", castigo para los responsables, por lo que se contrató a 
un equipo de abogados para esta misión en El Cairo, que dará seguimiento permanente al curso de la investigación, de la que 

se esperan resultados expeditos. Claudia Ruiz Massieu, titular de la Secretaria de Relaciones Exteriores (SRE), enfrenta así el 

episodio que marca su primera "prueba de fuego", tras una designación que no estuvo exenta de críticas por su falta de 
experiencia diplomática. Sin embargo, asegura tener los atributos necesarios para cumplir con el mandato del presidente 

Enrique Peña Nieto, una tarea que dice, no sólo recae en ella, y para la que se ha rodeado de colaboradores claves 
provenientes del Servicio Exterior Mexicano. En entrevista con EL UNIVERSAL, se refiere a su tarea de dejar clara la 

importancia del país en la escena internacional, a pesar del impacto que dejan casos como el de los 43 normalistas de 
Ayotzinapa o la fuga de Joaquín E7 Chapo Guzmán Loera. Asegura que "cuando se presentan casos o incidentes, México es el 

primero en reconocer, en lamentar y buscar el acompañamiento de las instancias internacionales. Esto nos permite que se 

pueda calibrar mejor lo que es México y con toda tranquilidad darle el peso que tiene cada cosa". Su primera “prueba" 
como canciller es el ataque a los turistas en Egipto. ¿Cuál es el balance de la respuesta del gobierno de México 

frente a este hecho? —Las acciones que emprendimos fueron las correctas, era una situación inédita como dijo el propio 
Presidente de la República, no teníamos ningún precedente en la memoria donde un grupo de mexicanos civiles, pacífico, 

turistas, fuese agredido, por lo que a todas luces era todo un ataque por miembros de un ejército de otro país. En ese 

sentido, la prioridad fue mostrar que el Estado mexicano, con toda su firmeza y con toda la contundencia —que da el estar 
buscando proteger a nuestros nacionales—, pudiese plantear ante el gobierno de Egipto, primero, que nuestra preocupación 

inmediata eran nuestros nacionales, cómo estaban, brindarles acompañamiento, asesoría desde el primer momento, traerlos 
a México lo más rápido posible, permitir que se reunieran los familiares con los sobrevivientes y que los deudos de los que 

fallecieron tuvieran atención. También plantear al gobierno de Egipto no sólo la necesidad de que cooperaran con nosotros, 
sino que nos brindaran las facilidades para tener una protección efectiva y lograr una repatriación pronta. Además, con toda 

decisión y firmeza, exigir una investigación a fondo que nos permita conocer qué pasó, que se deslinden responsabilidades y 

que las responsabilidades tengan consecuencias; que se garantice también a los sobrevivientes y a los familiares de quienes 
fallecieron una adecuada reparación del daño, una indemnización, y esto lo planteamos desde el primer momento, lo hicimos 

ante una situación inédita, repito, con decisión, sin dejar ninguna duda de que el gobierno de México estaba preocupado por 
los mexicanos que estaban en el exterior. ¿Cuál es el ánimo del gobierno egipcio, realmente investigará? —El 

gobierno de Egipto, el presidente Abdelfatah Al-Sisi y el canciller plantearon la cooperación, que lamentaban profundamente 

estos hechos que entrañan un error lamentable, y que tendríamos todas las facilidades para acompañar a las víctimas, a las 
familias, para repatriar a los mexicanos fallecidos y para que se desarrolle esta investigación en los términos que exigimos. 

Nosotros planteamos todo el tiempo, tanto telefónicamente, de forma personal y a través de notas diplomáticas, nuestras 
exigencias respecto a las familias, respecto a los sobrevivientes y de lo que esperamos de la investigación. Exigimos garantías 

para las familias y victimas, sobre todo, una reparación y que se nos mantenga informados, a través de nuestro embajador, 

del curso de las investigaciones. No queremos conocer nada más el resultado, también cómo se va desarrollando esta 
investigación. Estamos ahí presentes siguiendo su desarrollo, para evaluar si cuando se tengan los resultados éstos satisfacen 

las exigencias que hemos planteado. Se enviaron tres notas diplomáticas, ¿por qué? El embajador de Egipto en México, 
Yasser Saben, dijo que no estaban seguros de que fueran las fuerzas de seguridad ¿Cómo ve este tipo de declaraciones, 

esto puede conducir a que al final den otras conclusiones? —Las tres notas diplomáticas se plantean como se van 
desarrollando los acontecimientos. La primera tiene que ver con demandar una explicación y plantear que México está 

consternado e indignado ante lo sucedido. La segunda, con informar al gobierno de Egipto que la canciller viaja al país y que 

espera no sólo tener la cooperación total de las autoridades egipcias para poder visitar a los sobrevivientes y determinar el 
estado de todos los mexicanos involucrados, sino exigir esta investigación y tener una entrevista con el Presidente y el 

canciller egipcio. Y la tercera, para exigir garantías para los sobrevivientes y los deudos de que esta investigación no sólo se 
dé en los términos que hemos venido planteado: expedita, a profundidad, y que nos permita conocer los hechos, deslindar 

responsabilidades, sino que tenga consecuencias, responsabilidades y se garantice también que se tendrá una reparación del 

daño adecuada conforme a los parámetros del Derecho egipcio y del Derecho internacional. ¿Cuánto tiempo será 
razonable para esperar los resultados? —No hay un plazo perentorio; sin embargo, si hemos planteado que queremos 

una investigación expedita. Para ello también hemos contratado abogados en El Cairo, a través de la embajada; estaremos 
enviando también abogados de la propia Cancillería esta semana para acompañar las investigaciones, que nos puedan dar 

cuenta también de cómo ven el desarrollo y en función de eso iremos planteando la posición de la Cancillería. Hoy pedimos 
cooperación y tenemos una investigación en curso, pero la estamos acompañando para asegurar que sea expedita y sea en 

los términos planteados, y parte de lo que queremos respecto a esta investigación es claridad sobre lo sucedido. Nosotros 

tenemos el testimonio que nos han dado los sobrevivientes, a mi incluso de manera personal, y esta narrativa que ellos han 
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compartido es parte de lo que se está considerado en las investigaciones y por eso nos interesa conocer sus resultados para 

que podamos tener un relato efectivo y claro de lo sucedido, pero también que sepamos dónde están las responsabilidades y 

cuáles son los pasos a seguir para que tengan consecuencias. Cuando habló con las víctimas, ¿qué le impactó de su 
relato? —Lo que más me ha impactado de los sobrevivientes, también de sus familias, es que tienen una entereza muy 

grande. Son personas que dan testimonio de una actitud, de mirar hacia adelante, de gran voluntad para sobreponerse al 
ataque, a este episodio tan terrible que cobró la vida de amigos y de familiares. Son un grupo unido, un grupo que se 

aprecia, que tenía lazos de amistad, que compartían objetivos y una visión de la vida y esa fortaleza, esa entereza, esa 

capacidad para sobreponerse en inmediato a lo sucedido. Sara Calderón, una de las víctimas, dijo que hubo seña en el 
ataque... —La verdad es que si tuvieron una experiencia indignante, fuera de todo parámetro y sus relatos sí son muy 

fuertes. Nos permiten, de alguna manera, tener una noción de lo que ellos vivieron. Por eso te digo que cuando escuchas su 
relato, cuando te cuentan lo que vivieron, esa angustia, y los ves con esa actitud fuerte, de sobreponerse, de salir adelante, 

no hay más que admirarlos y reconocerles esa entereza. Proyectar al México confiable ¿Cuál es el mandato del 
Presidente cuando le confiere el cargo? —Fortalecer nuestras relaciones bilaterales estratégicas, pero también seguir 

consolidando nuestra presencia en los foros multilaterales, seguir brindando una protección a los mexicanos en el exterior, 

velando por los intereses de México, contribuyendo al diálogo internacional, a la construcción de una agenda responsable en 
este nuevo milenio y proyectar a México de una manera integral a partir de todos sus atributos, como un pais destino seguro, 

confiable para la inversión, como uno de los principales destinos turísticos, pero también como un país que es una de las 
principales economías del mundo, que tiene un peso importante en el ámbito comercial. Voces críticas decían que no 

tiene experiencia diplomática... —Desde la Secretaría de Turismo había podido participar en parte de lo que es la agenda 

internacional y la política exterior que ha venido desarrollando el gobierno, como secretaria de Turismo, no sólo realicé 
labores de promoción de México, en el ámbito de cooperación negocié más de 30 acuerdos con distintos países. Tengo una 

trayectoria de más de 10 años en la arena pública. Como legisladora dos veces pude participar en algunas de las reformas 
más importantes y conocer de cerca algunos de los temas sustantivos que ocupan a la Cancillería, por ejemplo, en temas de 

migración, de votos de los mexicanos en el exterior, seguridad nacional, derechos humanos. Como política, además tengo 
una amplia experiencia en la construcción de consensos y en las negociaciones de una agenda propositiva y de visión de 

futuro para México. Son atributos con los que llego a la Cancillería, pero ésta enorme responsabilidad no la realiza sola la 

canciller. Vengo acompañada de un equipo de profesionales, como lo son todos los hombres y mujeres que trabajan en el 
Servicio Exterior Mexicano, que día con día realizan una labor muy profesional, reconocida, comprometida, de expertos 

verdaderamente que fortalecen la visión y la labor de la canciller. He anunciado a mi equipo y hay una representación muy 
importante de hombres y mujeres que son miembros del Servicio Exterior Mexicano, que tienen una trayectoria reconocida y 

muy sólida. México estará presente ahora en la ONU, ¿cuál será la aportación? —En esta cita suceden dos cosas que 

le dan una relevancia particular. La primera es la revisión y construcción de la agenda de desarrollo sostenible 2030, México 
ha participado de manera muy importante y de manera rica. Nosotros propusimos y se adoptó, por parte de los países, que 

se considerase la inclusión económica, social, también la perspectiva de género y la equidad para tener un desarrollo 
sostenible, que se incluyera también la medición multidimensional de la pobreza. También se celebra el 70 aniversario de las 

Naciones Unidas, donde estará el Presidente [Peña Nieto] hablando del compromiso que tiene México de participar en las 

instancias multilaterales para reivindicar una política de gran responsabilidad internacional, para construir un mundo de paz, 
de desarrollo incluyente, a un mundo de responsabilidad con el medio ambiente, en fin, esta agenda que México ha 

reivindicado siempre y hoy, de manera decidida, ha impulsado el gobierno del Presidente de la República. (Silvia Otero, 
primera plana) 

La Jornada-Positivo, que Peña no dé carpetazo a Ayotzinapa: ONU: La Organización de Naciones Unidas (ONU) en 

México emitió ayer un pronunciamiento para que el gobierno de este país mantenga el diálogo con las familias de los 43 
estudiantes de Ayotzinapa desaparecidos, así como para que se encuentre la verdad de estos hechos, se haga justicia y se 

repare el daño causado a las víctimas. Asimismo, hizo votos por que las medidas anunciadas por el presidente Enrique Peña 
Nieto, en la reunión que sostuvo con los padres y madres de los estudiantes de la Normal Rural Raúl Isidro Brugos, 

“coadyuven al total esclarecimiento de los hechos”. El Sistema de Naciones Unidas en México emitió un documento en torno 

al aniversario de la desaparición de los 43 estudiantes, en el que reiteró su plena disponibilidad para seguir colaborando en 
este caso con el Estado mexicano. También reconoció la importancia de la segunda reunión entre el jefe del Ejecutivo y los 

familiares de los jóvenes, que se realizó el pasado 24 de septiembre, en la que estuvieron presentes los integrantes del Grupo 
Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI), que estableció la Comisión Interamericana de Derechos Humanos 

(CIDH) a solicitud de los interesados y del propio gobierno. Para la ONU, es de suma importancia que el Presidente haya 
reiterado que la investigación continúa abierta y que se profundizará incorporando las recomendaciones que ha propuesto el 

GIEI, y que incluso atendiendo estas recomendaciones la Procuraduría General de la República (PGR) integrará un equipo de 

peritos del más alto nivel para analizar los hechos ocurridos en el basurero de Cocula. El organismo reiteró que es de suma 
importancia que continúe el diálogo entre el gobierno y los padres y madres de los estudiantes desaparecidos, sobre todo 
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porque se anunció que se creará una fiscalía especializada para la búsqueda de personas desaparecidas y la Secretaría de 

Gobernación tendrá como encomienda asegurar que todas las víctimas y afectados por estos sucesos accedan a los 

mecanismos de atención a víctimas y atención médica, según los compromisos establecidos por el Ejecutivo federal. 
(Patricia Muñoz, primera plana)  

Excélsior-Buscan a un Bronco para atajar a AMLO; intelectuales y políticos debaten el perfil: Desde julio, un 

grupo de intelectuales, políticos y empresarios trabaja para impulsar una iniciativa que defienda las candidaturas 
independientes hacia las elecciones presidenciales de 2018. Entre los convocantes están Federico Reyes Heroles, Jorge 

Castañeda y el panista Diego Fernández de Cevallos. En entrevista, Reyes Heroles explicó que el proyecto que promueven “no 
está etiquetado para alguien en particular”, como pudiera pensarse en el caso de personajes como Jaime Rodríguez 

Calderón El Bronco, el primer gobernador que triunfó sin ser postulado por un partido político. Se trata, aclaró, de una 
especie de espada de Damocles para los partidos políticos. “Si se cierran demasiado a la ciudadanía, hay una alternativa. (Es) 

para que se pongan las pilas los partidos”. Para Castañeda —quien buscó postularse como candidato presidencial 

independiente en 2006—, la figura en la que trabajan fortalece la democracia. Destacó la importancia de que exista un 
aspirante sin partido que sea fuerte: “Si no hay una candidatura independiente fuerte, única, López Obrador es el único que 

puede canalizar lo que todas las encuestas muestran en el país: un gran hartazgo, gran hastío con la clase política, con la 
partidocracia, con el sistema. “El hecho es que por el momento él (López Obrador) está encauzando todo esto y por el 

momento él es el que va adelante.” El excandidato presidencial del PAN Diego Fernández de Cevallos también consideró sana 

la figura de los independientes, pero no como sustitutos de los partidos. “Me parece que debe cuidarse de la manera más 
responsable lo que se propone, para evitar que una buena idea produzca malos resultados”, dijo en entrevista. Desean 

independiente para 2018. La candidatura independiente para la elección presidencial del 2018 que construyen un grupo 
de intelectuales, políticos, empresarios y artistas, “no está etiquetada para alguien en particular”, afirmó Federico Reyes 

Heroles; aunque Jorge Castañeda, otro de los convocantes de la iniciativa advirtió a Excélsior: “Si no hay una candidatura 
independiente fuerte, única, López Obrador es el único que puede canalizar lo que todas las encuestas muestran en el país: 

un gran hartazgo, gran hastío con la clase política, con la partidocracia, con el sistema. “Él lo plantea en términos 

antisistémicos, pero una candidatura independiente no necesariamente lo tendría que plantear de esa manera, pero el hecho 
es que, por el momento, él está encauzando todo esto y por el momento él es el que va adelante”. Durante dos meses y 

medio, ocho intelectuales y políticos trabajaron y discutieron “fuerte” en la casa del panista Diego Fernández de Cevallos para 
lanzar una iniciativa en defensa de las candidaturas independientes, que fue publicada en un desplegado el martes pasado y 

que titularon “Por una cancha pareja para candidaturas independientes”. Los personajes que se reunieron desde principios de 

julio fueron Jorge Castañeda, Federico Reyes Heroles, Rafael Pérez Gay, Luis de la Calle, Juan Ramón de la Fuente, Héctor 
Aguilar Camín, Ángeles Mastretta y el anfitrión, Diego Fernández de Cevallos. Fernández de Cevallos no firmó el desplegado, 

bajo el argumento de que se podría interpretar que el documento tenía tintes antipartidos políticos. La discusión sobre el 
desplegado fue intensa, tanto que hubo un momento en que Fernández de Cevallos dijo: a ver, yo soy hombre de partido, 

toda mi vida he militado en un partido. Yo no voy a ponerle una trampa a mi partido ni a ningún otro, porque creo en los 

partidos políticos. Consultado sobre los candidatos independientes y el mencionado desplegado, el excandidato presidencial 
del PAN dijo: “Estoy de acuerdo en la apertura que se propone en el desplegado, me parece que debe cuidarse de la manera 

más responsable lo que se propone, para evitar que una buena idea produzca malos resultados”. Durante el desarrollo de los 
trabajos del desplegado, el grupo de convocantes quedó dividido entre quienes decían que había que apostarle todo a las 

candidaturas independientes y los que se oponían rotundamente, bajo el argumento de que son una válvula de escape. Sobre 
este punto, el escritor Federico Reyes Heroles dijo en entrevista que las candidaturas independientes “son una alternativa, 

una ampliación de oportunidades para los ciudadanos cuando los partidos políticos no están proponiendo a ciudadanos que 

tengan reconocimiento y apoyo social”. Reyes Heroles, que fue uno de los tres mexicanos que acompañó a Jorge Castañeda 
en su lucha ante la Comisión Interamericana de los Derechos Humanos, cuando le fue negada su postulación como candidato 

independiente a la presidencia de México para 2006, dijo que es insostenible lo que se plantea en algunos estados del país 
para quienes quieren ser candidatos independientes. Mencionó como una arbitrariedad los requisitos, como haber estado tres 

años sin partido y, en otro caso, que no pertenezca a ningún partido, lo que, consideró, es una aberración jurídica. Reyes 

Heroles dijo que durante los trabajos de redacción del desplegado fue parte del grupo que subrayó, “tampoco hagamos de los 
candidatos independientes una deidad de la democracia, son una figura de alternativa, de emergencia, doctrinalmente es 

correcto, nada puede estar arriba de los derechos ciudadanos, de los derechos políticos, el voto activo y pasivo. Pero tampoco 
estimulemos acabar con los partidos políticos”. El intelectual comentó que los trabajos para la defensa de las candidaturas 

independientes resultaron ser una “discusión muy interesante en el sentido doctrinal y en sentido histórico”. “Se estimula el 

sistema de partidos”. Entre los más de cien invitados a firmar el desplegado “Por una cancha pareja para candidaturas 

independientes”, que los ocho convocantes convinieron en que fuera un grupo selecto y reducido, está el exconsejero 
presidente del desaparecido Instituto Federal Electoral, Luis Carlos Ugalde. Ugalde informó que hace dos semanas le enviaron 

un borrador del documento para que diera su opinión. “A mí me mandaron la propuesta del desplegado hace dos semanas. 
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Hice algunas observaciones, algunas fueron incorporadas, otras no. En lo general, a mí el documento me parece correcto, es 

una buena contribución”, dijo. El extitular del IFE señaló que él seguirá pugnando en favor de las candidaturas 

independientes, “porque es la mejor ruta para estimular una renovación y fortalecimiento del sistema de partidos. Para mí, el 
tema central no es hacer política sin partidos, sino hacer política con buenos partidos, y eso significa generar canales alternos 

de competencia que los obligue, incentive y fuerce a una renovación interna. “Por eso —sigue Ugalde—, me parece una 
propuesta interesante, porque, en lo personal, yo no creo que los candidatos sin partido vayan a salvar a la democracia, lo 

que creo que va a salvar a la democracia es un buen sistema de partidos, pero un buen sistema de partidos requiere una 

competencia interna y ese es el mejor acicate para que eso ocurra”. Otros de los personajes que firmaron el desplegado y 
consultados para este trabajo fueron el escritor Carlos Tello Díaz y el abogado Agustín Acosta. Ambos reiteraron su postura a 

favor de las candidaturas independientes. “Espero que los partidos no le pongan freno; creo que cualquier candidatura 
independiente que ponga en jaque a la partidocracia es posible”, dijo Acosta. Los abajo firmantes. Entre los primeros 

acuerdos a que llegó el grupo de los ocho fue que el del desplegado tenía que ser un texto muy sobrio, no antipartidos 
políticos. También se convino que la línea para redactar el documento era que tenía que ser muy respetuoso. Las discusiones 

fueron calificadas por algunos de los convocantes como “sabrosas”, porque fueron al grano de cómo podría ser su propuesta. 

También discutieron mucho cómo salir a la opinión pública: si a través de las redes sociales o utilizando el viejo mecanismo 
de un desplegado con el famoso “los abajo firmantes”. A la hora de la hora decidieron publicar un desplegado en un medio 

impreso, con la premisa de que así quedaría constancia histórica en forma de documento. Los convocantes percibieron que 
entre ellos hay entusiastas, Castañeda en primer lugar, porque dice que ya se vio en la boleta y también Juan Ramón de la 

Fuente. En el transcurso de los trabajos se habló de fortalecer las opciones de que Manuel Clouthier pueda ser candidato 

independiente para la gubernatura de Sinaloa, el próximo año. Dijeron que esa parte de los intereses concretos de algunos 
personajes, donde ya llevan jiribilla, hizo que la discusión de estos trabajos fuera más complicada. A pregunta expresa sobre 

si durante los trabajos de este grupo de intelectuales y políticos se construyó el perfil de un candidato presidencial 
independiente para 2018 o si ya se etiquetó, Reyes Heroles respondió: “No, varios se abrían negado a esa discusión. Participé 

en el ejercicio porque creo que esto ayuda a la democracia en México, a que los partidos políticos tengan esa espada de 
Damocles de que si se cierran demasiado a la ciudadanía, hay una alternativa. Para que se pongan las pilas los partidos. Yo si 

soy de la convicción de que las democracias estables parten de tener partidos estables”. Comentaron algunos de los 

convocantes que en torno a este punto hubo quien hasta bromeó: ¿entonces qué, esta ya es la célula pro Castañeda? La 
ocurrencia desató las risas de todos. De antemano Jorge Castañeda se deslindó de ser el candidato independiente que busca 

ese grupo. “Entre los cien firmantes puede haber varios que en algún momento se les ocurra o que los medios los mencionen, 
pero, si se le busca, se verá que ahí hay cinco, seis o diez que podrían, en algún momento ser candidatos. “También hay 

muchos otros con quienes hemos platicado; si fuera una iniciativa en favor de uno, pues nadie la apoyaría, porque ahora 

nadie se va a comprometer con un candidato. Eso no va a suceder. Es una tontería de los que piensan en eso, pues 
simplemente no entienden nada”. El excanciller durante el primer tramo de la administración de Vicente Fox sostuvo que la 

defensa de los candidatos independientes que hizo el grupo no es antipartidos. “Yo siempre he sostenido que las candidaturas 
independientes no son un sustituto de los partidos, son además de los partidos, incluso les hace bien a los partidos, porque 

los obligan a presentar mejores candidatos, a escogerlos con mayor trasparencia y honestidad, presentar mejores propuestas, 

es un acicate, no es una alternativa, no es un sustituto, nunca lo he visto de eso modo y el desplegado no lo ve de ese 
modo”. En opinión de Castañeda “quienes disputarían el cauce del hastío, del hartazgo sólo pueden ser López Obrador y un 

independiente; es imposible que el PRI canalice el hartazgo con el PRI, o que el PAN canalice el hartazgo con el PAN y el PRD, 
yo creo que va a terminar sumándose a López Obrador, es una convicción mía, no tengo como demostrarlo, es lo que 

pienso”. ¿Antecedente? Hace 21 años, en junio de 1994, fue creado el Grupo San Ángel. Seis años después de haberse 
hecho público su trabajo, uno de sus integrantes se convirtió en presidente de México y dos de ellos parte de su gabinete. El 

grupo de intelectuales y políticos que se reunían en la casa de Jorge Castañeda, en San Ángel, en la Ciudad de México, tuvo 

la idea de atemperar la posibilidad de violencia en las elecciones federales de ese año, sobre todo en el contexto del 
asesinato del candidato presidencial Luis Donaldo Colosio. Originalmente el Grupo San Ángel estuvo integrado por Carlos 

Fuentes, Jorge Castañeda, Enrique González Pedrero y Demetrio Sodi. Ellos invitaron a Federico Reyes Heroles, Amalia García, 
Teodoro Césarman, Alfredo del Mazo, Adolfo Aguilar Zínser, Manuel Camacho Solís, Lorenzo Meyer, Javier Livas, Ricardo 

García Sainz, Joel Ortega, Tatiana Clouthier, Vicente Fox y Elba Esther Gordillo, que desde hace un año está en la cárcel. El 

Grupo San Ángel redactó un texto que titulado “La hora de la democracia”. (Andrés Becerril, primera plana) 
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C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

Lo que mal empieza mal acaba 
 

El sábado se anunció que los padres de los normalistas asesinados por narcotraficantes formarán un Frente Amplio para la 

Transformación Radical del País. Según el abogado Vidulfo Rosales, allí se abrazarán las causas de la ciudadanía (en eso cabe 
lo que sea), y entre las agrupaciones con que ya cuentan figura… la delincuencial sección 22 del magisterio. ¿Alguien puede 

abrigar esperanzas en la imprecisa transformación radical con tal compañera de viaje? Para el autor de estas líneas: sí. De 
prosperar, no sería la primera contrarrevolución en el mundo (verbigracia varias islámicas en Medio Oriente). Y si bien lo que 

se asoma no es la radicalización de un movimiento religioso, se anticipa un paraíso sindical, donde el desmantelamiento del 
poder de esa facción en Oaxaca sería efímero y todos los niños del sistema público de enseñanza en México serían cedidos, 

como rehenes, a liderazgos caciquiles y venales. La justicia pretextada se tornaría imposible y la deshonra de la memoria de 

los 43 pasaría a ser ya lo de menos… 
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

Que el tema Ayotzinapa sigue muy vivo en el Senado y esta semana la Comisión de Derechos Humanos, que preside la 
perredista Angélica de la Peña, se reunirá con el presidente de la CNDH, Luis Raúl González Pérez, para revisar la 

investigación que hizo esta institución, y el jueves recibirá al pleno de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, que 
ya llegó al país. Por cierto que esta visita de la CIDH, a invitación del gobierno mexicano, incluye a la presidenta de la 

comisión, Rose-Marie Belle Antoine, y al secretario ejecutivo, Emilio Álvarez Icaza, a quien algunas voces atribuyen el informe 

del grupo de expertos contra quienes le cerraron el paso para estar en el lugar de González Pérez. 
 

Que si el presidente Enrique Peña Nieto pudo anunciar nuevas medidas en pro de la igualdad de género en la cumbre de 
Nueva York, fue en parte por la pelea que han dado grupos tales como Mujeres en Plural, con Clara Scherer, y el histórico 

fallo de 2011 del Tribunal Electoral, que preside Constancio Carrasco, que permitió abrir paso a la paridad en las recientes 

elecciones para el Congreso. 
 

Que hoy, el presidente del PAN, Ricardo Anaya, viaja a Torreón, Coahuila, para preparar la estrategia en la elección de 
gobernador del próximo año. En su agenda se incluye un encuentro con los principales empresarios de la zona. 

 
Que el empresario Pedro Topete está de nuevo en negocios de dudosa probidad con beneficios mayúsculos. Aunque no ha 

salido del bache en el que se metió al querer cobrar cuotas desmedidas con su empresa Infraiber en la medición de aforos de 

todas las autopistas del Estado de México, comienza a salir a la luz uno de sus nuevos objetivos: el Tren Chiapas-Mayab. En 
el Edomex, el gobierno de Eruviel Ávila decidió adjudicar el convenio a un organismo descentralizado para impedir el cobro 

hasta de 50 centavos por cruce vehicular, en vez del precio de mercado: de 15 a 25. El negocio, adjudicado por 20 años, le 
hubiera redituado a Infraiber más de mil 500 millones de pesos con cargo a los usuarios de esas carreteras. 

 

Que la concesión del Tren Chiapas-Mayab se otorgó pocos días antes de concluir la administración federal anterior, y se 
encuentra retenida porque implica desmesurados beneficios para la empresa, en detrimento de la concesión. 

No sorprenderá que Topete intente recuperar ese jugoso regalo. 
 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

Hasta la victoria 
 

Una vez más el movimiento de Ayotzinapa demostró su fuerza este 26 de septiembre. Miles de manifestantes llenaron el 

Paseo de la Reforma y el Zócalo y expresaron su protesta contra el gobierno de Enrique Peña Nieto. El presidente no estaba 
ahí sino en que volaba a las Naciones Unidas en Nueva York. El movimiento busca derrocar al gobierno. El sábado exigía la 

renuncia del presidente Enrique Peña Nieto y la detención e investigación del ex procurador Jesús Murillo Karam "por querer 
engañarnos". No quiere ni a priistas ni a panistas en el poder, pero tampoco a perredistas. José Luis Abarca, el presidente 
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municipal que ordenó la detención de los normalistas en Iguala, fue postulado por el PRD. El movimiento ni siquiera cree en 

las elecciones con sufragio secreto. Considera que los gobernantes y funcionarios deben ser escogidos por usos y costumbres 

en asambleas populares. ¿Qué pasará en el futuro? ¿Podrá el movimiento derrocar al gobierno y establecer una nueva 
"democracia popular"? No es imposible, pero es poco probable. En el escenario más probable el gobierno continuará por su 

lado gobernando y Ayotzinapa por el suyo protestando. "No importa la represión, no importan las amenazas, no importa la 
política fascista de un gobierno que hoy tenemos" dijo el viernes Vidulfo Rosales, abogado del movimiento. "No vamos a 

descansar--señaló Felipe de de la Cruz, vocero de los padres-a pesar de la amenaza que Enrique Peña Nieto nos hizo ayer en 

la reunión, en el sentido que dice que nadie está fuera de la ley". El movimiento de Ayotzinapa no desaparecerá. Incluso será 
subsidiado por el gobierno, que seguirá pagando los gastos y becas de una escuela normal que ya no funciona como tal sino 

como centro de organización política. Pero es improbable que tumbe al gobierno. ¿Qué ocurrirá en el futuro? Los líderes del 
movimiento seguirán pidiendo que el gobierno entregue vivos a los 43 normalistas desparecidos. Poco importa cuántos 

puedan ser identificados en los restos quemados. El número 43 es un mantra. No se le restan los identificados. No se le 
suman los seis ejecutados en Iguala la noche del 26, quizá porque cinco de ellos no eran normalistas o porque el homicidio 

no es un delito tan grave como la desaparición forzada, que nunca prescribe y que puede ser por tanto bandera política 

durante más tiempo. Supongo que la marcha del 26 de septiembre se convertirá en un acto ritual en la ciudad de México, un 
preludio a la anual manifestación de Tlatelolco. El lema de "Vivos se los llevaron, vivos los queremos" se mezclará con "El 2 

de octubre no se olvida" en uno más de los ritos políticos de nuestro país, el cual ahora se extenderá una semana. Al final 
habrá dos verdades, como suele ocurrir en México. Una será la oficial y se basará en las investigaciones de una fiscalía 

especial de la PGR. La otra, la alternativa, que se plasmará en libros y películas de disidentes nacionales y progres extranjeros 

como ha ocurrido con Tlateolco, el asesinato de Colosio, el levantamiento del EZLN o la matanza de Acteal. Ayotzinapa se 
convertirá, por lo menos en los próximos años, en La Meca de los movimientos que buscan derrocar al gobierno y al sistema 

capitalista en nuestro país, como antes lo fue la zona zapatista de Chiapas. El tiempo no es problema. Los revolucionarios son 
milenaristas: saben ser pacientes y esperar al momento en que los errores de los gobiernos espurios se acumularán y 

provocarán su inevitable caída. ¡Hasta la victoria siempre, compañero! 
Cataluña 

Los independentistas ganaron ayer mayoría absoluta en escaños en las elecciones catalanas, 72 de 135, pero sólo obtuvieron 

47.7 por ciento de los votos. Ni en Barcelona, con 44.1 por ciento, ni en Tarragona, con 49, lograron mayoría. ¿Y ahora qué? 
¿Valen más los escaños que los votos? ¿Se independizarán Gerona y Lérida, pero Tarragona y Barcelona seguirán en España? 

Y más importante, ¿se quedará el Barça en la Liga Española? 
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

Buscan imponer a ministro en la Corte 

Crece como la espuma la inconformidad en el Poder Judicial ante lo que muchos de sus miembros ven venir: La imposición 
familiar desde el Ejecutivo de un ministro para llenar uno de los dos puestos que dejarán vacante la ministra Olga Sánchez 

Cordero y el ministro Juan Silva Meza en la Suprema Corte de Justicia de la Nación en los próximos meses. Nos aseguran que 
desde la Consejería Jurídica de la Presidencia de la República, que encabeza Humberto Castillejos Cervantes, se impulsa la 

postulación del senador Raúl Cervantes primo de don Humberto, para integrase al pleno de la Corte. Nos comentan que 
además de que consideran que Cervantes no cumple con algunos requisitos constitucionales para aspirar a ser ministro del 

máximo tribunal del país, en algunos sectores del Poder Judicial se tomaría su postulación, y apoyo desde los máximos niveles 

del Ejecutivo, como un acto de nepotismo que abriría un frente de polémica. 
 

Disculpas presidenciales  
El presidente Enrique Peña Nieto, quien llegó la madrugada del domingo a Nueva York, inició ayer desde las 8 de la mañana 

una intensa agenda, y en uno de los actos, un almuerzo al que asistieron unos 30 jefes de Estado y de gobierno que 

participan en la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas, el presidente Peña coincidió con su homólogo 
de Egipto, Abdel Fattah Al Sisi. Nos comentan que cada uno de los líderes mundiales tenía dos minutos para hablar, el tema 

central era del cambio climático, el mandatario egipcio tomó parte de su tiempo para ofrecer al presidente Peña y al pueblo 
mexicano disculpas por el ataque de las fuerzas armadas de su país que ocasionó la muerte de 8 turistas mexicanos. El 

presidente mexicano estará esta misma noche de regreso en el país, pero en lugar de llegar a la capital volará directamente 
de Nueva York a Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, donde pernoctará, pues el martes presentará la Ley de Zonas Económicas. 
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Los nuevos rostros en el INE 

El Instituto Nacional Electoral (INE), que preside Lorenzo Córdova, realizará este miércoles la primera sesión de Consejo 

General en el que algunos rostros desaparecerán, pero otros se integrarán. La baja del PT —por lo menos hasta que el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) no resuelva otra cosa— no tendrá impacto en el número de 

asientos en la llamada “herradura de la democracia”, pues se va el PT y su representación ante el Poder Legislativo, pero 
llegarán dos nuevos invitados a la mesa, los representantes del Legislativo, de las bancadas de Morena y de Encuentro Social 

(PES), para los que ya también se dispusieron oficinas remodeladas para recibirlos. 

  
Conciencia sobre las armas 

En la Secretaría de la Defensa Nacional siguen de cerca la propuesta del diputado del PRI José Luis Orozco para establecer 
una campaña nacional de regularización y ordenamiento en la posesión de armas de fuego, nos comentan. La intención del 

legislador, nos hacen ver, es generar conciencia sobre las implicaciones de tener una arma, independientemente de que sean 
permitidas por la ley, dentro de las casas. En la Sedena realizaron desde agosto una campaña de regularización para que las 

personas que cuenten con un arma, en la medida en que sea de los calibres permitidos para civiles, puedan registrarlas, pero 

dan la bienvenida a una campaña de concientización y de regularización más amplia. 
 

(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 
 

El encubrimiento de Patricia Mercado 
 

Es una apuesta riesgosa, le dije a la secretaría de Gobierno del DF, Patricia Mercado, sobre la decisión que tomaron para que 
no hubiera violencia en la manifestación del sábado: la seguridad quedaría en manos de las organizaciones ciudadanas, sin 

granaderos ni refuerzos federales. El gobierno de Miguel Ángel Mancera quería evitar la reedición de enfrentamientos como 

los del 20 de noviembre, última vez que Ayotzinapa pisó fuerte en la ciudad de México. “Vamos a estar pendientes y alertas 
para reaccionar en casos extremos", me dijo en las horas previas del sábado que se aproximaba caliente. "No necesitamos ir 

acompañando la movilización, pero no permitiremos ningún acto que violente el objetivo pacifico de la marcha y lastime los 
derechos de otros, como los establecimientos mercantiles. Si estaremos, pero no como en otras manifestaciones". Funcionó. 

La oficina de Patricia y la Comisión de Derechos Humanos del DF informaron la tarde del sábado lluvioso y frío que la marcha 

que concluyó en el Zócalo fue pacífica, con incidentes en el Senado, Bellas Artes y algunos comercios. Dos policías sufrieron 
lesiones leves. No hubo detenidos. Patricia tendrá el viernes un nuevo desafío. Si el esquema funcionó el 26 de septiembre, 

tendrá que repetirse el 2 de octubre. Si las cosas vuelven a salir bien, se habrá encumbrado el "modelo Mercado" para 
acompañar las manifestaciones. Y se habrá encumbrado ella. Un día antes, jueves 1, comenzará en el DF la que apunta a ser 

la transformación política más grande desde que Cuauhtémoc Cárdenas y el PRI) asumieron el poder en 1997. Terminan 18 

años en que el gobierno capitalino contó con amplia mayoría en las delegaciones y la Asamblea Legislativa. A partir del 
jueves, Mancera será una especie de jefe de Gobierno independiente con seis delegados del PRD (no necesariamente amigos 

o aliados), cinco de Morena (adversarios, en principio), tres del PRI (a las órdenes de Manlio Fabio Beltrones) y dos del PAN 
(obligados a brillar con luz propia), y sin mayoría en la Asamblea. Para mantenerse en pie, requiere de una operadora 

formidable en la Secretaria de Gobierno. Sobra decir que dentro y fuera del gobierno del DF habrá hombres y mujeres 
frotándose las manos para que fracase y se hunda la ex candidata presidencial que obtuvo un millón 100 mil votos por el 

Partido Socialdemócrata en 2006. Mancera encontró una mancuerna que comienza a darle resultados en el espinoso territorio 

político. De cómo se cuiden las espaldas dependerá en buena medida la fortuna del DF y de ellos dos camino al 2018. Por lo 
pronto, punto para Patricia el sábado.  

MENOS DE 140 
Amigos: acabo de perder mi casa. No tengo empleo. Estoy dispuesto a trabajar de cualquier cosa. Fausto Alzati, ayer en su 

muro de Facebook. 

 
(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

CON ESO de que son tiempos de austeridad, los consejeros del Instituto Nacional Electoral han decidido ahorrar en sus 

numerosas sesiones de comités y comisiones. 
 

DE ESA FORMA, en lugar de gastar recursos en luz, desgaste de mobiliario, uso de wifi y otros materiales utilizando sus 
propias instalaciones, decidieron que van a sesionar… ¡en restaurantes de primer nivel! 
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Y SI NO lo creen, esta noche, pasadas las 19:00 horas, se pueden asomar al Alaia del Pedregal, donde están citados los 

integrantes del Comité Editorial, que preside Enrique Andrade. 

 
HASTA donde se sabe, también está invitado el propio consejero presidente, Lorenzo Córdova, aunque se desconoce si 

llegará al opíparo encuentro. De lo que no hay duda es de que el huachinango a la Getaria que sirven ahí es delicioso… y más 
si se paga con el dinero de todos los mexicanos. 

  

CON ESO de que ya empezó el reparto de las comisiones en San Lázaro, más de un panista está desconcertado con algunas 
de las decisiones que está tomando Marko Cortés. 

  
POR EJEMPLO, dicen que como la poderosa Comisión de Presupuesto se la quedó el PRI, al PAN le toca la de Hacienda y 

que todo está planchado para que su presidenta sea… ¡una ex perredista! 
  

SE TRATA de Minerva Hernández Ramos, quien fuera senadora por el PRD y luego funcionaria del gobierno federal priista en 

la Procuraduría de Defensa del Contribuyente. 
  

DADO QUE fue Gustavo Madero quien la reclutó para las filas blanquiazules y se le ubica como muuuy cercana al 
chihuahuense, hay quienes creen que su nombramiento le fue impuesto al coordinador parlamentario. ¿Será? 

  

LOS congresistas texanos Filemón Vela y Michael McCaul están presionando a Estados Unidos para que acelere la extradición 
de Tomás Yarrington y Eugenio Hernández, acusados allá de lavado de dinero y narcotráfico, entre otros delitos. 

  
LLAMA la atención que, mientras del otro lado el caso de los ex gobernadores tamaulipecos está vivito y coleando, en México 

el expediente se empolva durmiendo el sueño de los (in) justos. 
  

NI DEL LADO de la PGR, ni del gobierno de Tamaulipas y mucho menos por parte de los legisladores nacionales se ve 

interés en ponerle el cascabel al gato en el caso de este par de ex mandatarios. 
  

A VER, a ver, ¿cómo está eso de que Jaime Rodríguez “El Bronco” llegó el sábado, esta vez en Aguascalientes, de nuevo en 
helicóptero privado? 

  

PARA más señas, el gobernador electo de Nuevo León habría arribado en un Bell 407, matrícula XA-JYP, propiedad de la 
empresa J&P Corporate Flights, que opera como taxi aéreo y tiene su base en Guadalajara. 

  
ESE helicóptero tiene historia, ya que en mayo del 2012, Josefina Vázquez Mota, entonces candidata del PAN a la 

Presidencia, lo utilizó durante una gira realizada por Jalisco. 

  
OBVIAMENTE la pregunta que todos quisieran hacerle a “El Bronco” es ¿quién pompó? 

 
(Redacción, página 10) 

Crónica-Códice… 

 
Peña paga la cuenta del PRD 

 
Hubiera sido lógico, pero no, que la exigencia dominante durante la marcha del sábado por Ayotzinapa fuera el retiro 

inmediato del registro del Partido de la Revolución Democrática y la presentación ante el Ministerio Público de Jesús 

Zambrano, Ángel Aguirre, Lázaro Mazón y Andrés Manuel López Obrador para explicar el ascenso y permanencia en el poder 
en Iguala de José Luis Abarca y María de los Ángeles Pineda, jefes de la mafia local. El proyecto de estos señores era que, a 

estas alturas, Abarca fuera diputado, su esposa alcaldesa y Mazón gobernador con la bendición del Peje. 
¿En qué momento se le dio vuelta a la tortilla y los malos de la historia pasaron a ser Osorio, Murillo y Peña Nieto? Abarca y 

Pineda eran (se dice que lo siguen siendo) mandos principales de Guerreros Unidos, el grupo criminal que atacó a los 
normalistas de Ayotzinapa. Llegaron al poder apoyados por la maquinaria del PRD en el estado de Guerrero. Es probable, 

aunque no hay recibos a la vista, que hayan devuelto el favor con fuertes sumas de dinero para apoyar las actividades 

proselitistas del sol azteca. ¿Por qué los padres de las víctimas no les dedican ni una consigna, ni una pancarta, vamos ni 
siquiera una mentada? Ellos están detrás de la tragedia ocurrida el 26 de septiembre. Es muy extraño. Pineda incluso realizó 
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otra de sus visitas discretas al señor gobernador después de la tragedia. ¿Por qué los padres de los normalistas no rodean la 

casa de Aguirre, le impiden salir y lo incentivan a decir lo que sabe, que seguramente es mucho? No sobra decir que antes de 

los hechos de Iguala otros perredistas acusaron a Abarca de asesinato de un correligionario. La estructura perredista lo dejó 
pasar, acaso porque Abarca significaba recursos a manos llenas.  

 
En otra cosa. 

Los perredistas, y ahora los de Morena, ven los toros desde la barrera. No sólo eso. Incurren en el exceso de reprender a las 

autoridades federales por fallas en la investigación. Ellos, cuya responsabilidad está a la vista, ya le dieron vuelta a la página 
de la tragedia. Andan, quitados de la pena, en otras cosas. Los padres de los normalistas, los activistas que controlan su 

causa, y una buena parte de los analistas, también los olvidaron. Tienen a Peña y su equipo en la mira. No sólo de la 
investigación, sino de la tragedia en general. ¿Qué dicen las comisiones de derechos humanos de Abarca o Aguirre? ¿Por qué 

Enrique Peña le está pagando la cuenta política al PRD?  
 

¿Qué sigue? 

No será fácil que el gobierno federal pueda descolgarse el sambenito. A los que mandan a los normalistas de Ayotzinapa les 
tienen sin cuidado las autoridades locales o los narcos que operan en la zona, a los que tal vez conozcan muy de cerca. Su 

adversario es el Estado mexicano. Ésta es, hay que dejarlo dicho de una vez, la lógica de la guerrilla, con la que tienen una 
articulación desde hace décadas. Seguir pagando la cuenta política de los implicados en el caso no le traerá nada bueno al 

gobierno federal ni dentro y fuera del país. Tiene que cambiar la estrategia. Lo que más le conviene es que la verdad se 

conozca, pegue donde pegue. La PGR tiene que sacar provecho de las declaraciones ministeriales de los principales detenidos 
y hay que insistir en la necesidad de que declaren, o vuelva a hacerlo, el ex gobernador y los mandos militares y de policías 

federales de la región. Que nadie quede al margen de decir lo que sabe. 
 

(Juan Manuel Asai, página 07) 

C A R T O N E S      P O L Í T I C O S      Y      A N E X O S 
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